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АКТРИСА АЛИСЕ ДЗЕНЕ ЗНАКОМИТ С НОВОЙ ЛАТВИЙСКОЙ 
МНОГОСЕРИЙНОЙ КОМЕДИЕЙ «PANSIJA PILĪ»

Краславский дом культуры 
возобновляет традицию - посвя-
щать вечера четверга латвийско-
му кино. 

8 февраля стартовал показ 
многосерийной комедии «Pansija 
pilī». Увлекательные и комичные 
события в семи сериях, которые 
в дальнейшем будут показаны в 
Краславском доме культуры 15 и 
22 февраля в 18.30. 

Фильм «Pansija pilī» создан по 

мотивам романа Аншлава Эгли-
тиса. Фильм снимали летом 2023 
года в Падурском поместье не-
далеко от Кулдиги, в нём заняты 
многие известные латвийские 
актеры.  

8 февраля прошёл особенный 
киновечер - мы посмотрели 1-ю 
и 2-ю серии вместе с актрисой 
Алисе Дзене (более известной 
нам, краславчанам, как Алисе 
Дановска). Алисе изображает в 

сериале героиню, которую зовут 
Алисе Степермане.

Аншлавс Эглитис писал, что 
Алисе была отважной девушкой 
и одной из самых красивых во 
всей волости. Она жила по сосед-
ству с Инциемским поместьем, в 
Тейчах, со своим отцом, роль ко-
торого в фильме сыграл Артурс 
Скрастиньш. Алисе - бойкая, 
сообразительная и предприим-
чивая девушка, она ездит на мо-

тоцикле и привлекает внимание 
нескольких мужчин.

 Алисе выступила со вступи-
тельными словами перед филь-
мом, а после просмотра 1-й и 2-й 
серии рассказала об интересных 
моментах во время съёмки филь-
ма, демонстрируя фотографии, 
сделанными ее мужем Криста-
пом, участником съемочной 
группы. В завершение меропри-
ятия Алисе ответила на вопросы 

зрителей. 
Настроение в зале было пози-

тивным, фильм - интересным, а 
рассказ Алисе - увлекательным.

Мы гордимся нашей талантли-
вой молодежью!

Инга Голдберга,
заведующая Краславским 

краевым управлением 
культуры и туризма 

Фото Анатола Каушкалиса
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С этого года Краславское 
консультационное бюро ЛЦСК 
будет предоставлять напомина-
ния/рекомендации и позаботит-
ся о своих крестьянах и пред-
принимателях, чтобы они не 
пропустили самое важное!

Консультант по растениевод-
ству Эдмунд Лудзиш напомина-
ет, что для получения платежей 
до 5 февраля 2024 года необ-
ходимо подать информацию в 
систему управления VAAD LIZ 
об:

• EK02_1 - использовании ма-
териалов для оптимизации по-
чвы или известкования почвы 
для крестьян, претендующих 
на поддержку экосхемы в рам-
ках дополнительной поддержки 
экологически значимых площа-
дей;

• EK04 - использовании герби-
цидов для крестьян, претенду-
ющих на поддержку эко-схемы 
для практики ресурсосберега-
ющего сельского хозяйства (не 
относится к биологическим 
крестьянам);

• EK05_01 и EK05_02 - о плане 
внесения удобрений, действи-
ях с жидкими органическими 
удобрениями и минеральны-
ми удобрениями для крестьян, 
претендующих на поддержку 
эко-схемы для сельскохозяй-
ственной практики, снижающей 
выбросы азота и аммиака и за-
грязнение окружающей среды;

• EK05_3 – о действиях со 
средствами защиты растений 

для крестьян, претендующих на 
поддержку эко-схемы для сель-
скохозяйственной практики, 
направленной на сокращение 
выбросов азота и аммиака и за-
грязнения окружающей среды.

• До 1 февраля 2024 года био-
логические крестьяне должны 
подать в институцию по серти-
фикации отчет за 2023 год.

Напоминаем, что животно-
водческие хозяйства, которые 
занимаются животноводством и 
претендуют на дополнительные 
платежи за молочных коров, 
должны вести учет молока, про-
изведенного в хозяйстве, путем 
регулярного ведения журнала 
учета молока. Консультант по 
животноводству Анда Лейкума 
предоставляет консультации по 
этому вопросу.

Проектные заявки на участие 
в мероприятии «Поддержка ин-
вестиций в создание и развитие 
несельскохозяйственных видов 
деятельности» принимаются до 
16 февраля. Подать заявку на 
поддержку могут поставщики 
ветеринарных услуг. Консульта-
ции можно получить у экономи-
ста Арии Купревичи. Если у вас 
возникнут вопросы по заполне-
нию необходимых документов, 
работники Краславского бюро 
ЛЦСК всегда готовы помочь.

Тереза Бразевича,
консультант 

по предпринимательской 
деятельности

ВАЖНАЯ ИНФОРМАЦИЯ 
ДЛЯ КРЕСТЬЯН

IN MEMORIAM

25 января 2024 года суровые 
январские ветры унесли в веч-
ность Петериса Корошевскиса - 
патриота Латвии, уважае-
мого работника сельского 
хозяйства Краславского 
края.

Петерис Корошевскис 
родился 2 мая 1940 года 
в Меднях Эзерниекской 
волости Резекненско-
го уезда. В 1955 году он 
окончил Эгльскую основ-
ную школу, в 1960 году - 
ветеринарное отделение 
Малтского зооветеринар-
ного техникума и начал 
работать на Эзерниекской 
ветеринарной станции, но 
был призван на срочную 
службу в советскую ар-
мию (1960-1962). В 1968 
году Петерис окончил 
ветеринарный факультет 
Латвийской сельскохозяй-
ственной академии и ра-
ботал в совхозе «Эзерни-
еки» главным ветврачом. 

С 1974 по 1979 год П. 
Корошевскис был пред-
седателем правления кол-
хоза «Борец», а с 1979 по 
1990 год - председателем 
правления объединенного 
(колхозов «Борец» и «Скайста») 
колхоза «Скайста». С 1990 года 
П. Корошевскис был директо-
ром сельскохозяйственного от-
дела исполнительного комитета 
Краславского районного Совета 
народных депутатов.

Во времена Атмоды актив-
но работал в Латвийском союзе 
сельскохозяйственников, воз-
главлял Краславское районное 

отделение, а с 1989 года также 
активно работал в Латвийском 
крестьянском союзе.

Петерис Корошевскис был чле-
ном Коммунистической партии 
Советского Союза (КПСС), но в 
1989 году первым в Краславском 
районе вышел из нее.

18 марта 1990 года на выборах 
в Верховный Совет Латвийской 
ССР он был избран депутатом 
Верховного Совета от 136-го 
Гравёрского избирательного 
округа. За П. Корошевскиса 

проголосовал 6721 избиратель 
из 8014 (84,9 %). 

П. Корошевскис был един-
ственным из трех депу-
татов Верховного Совета 
Латвийской ССР от Крас-
лавского района, кто 4 мая 
1990 года проголосовал за 
восстановление независи-
мости Латвийской Респу-
блики как независимый 
депутат.

21 августа 1991 года 
Петерис Корошевскис 
проголосовал за закон «О 
государственном статусе 
Латвийской Республики», 
который «де-юре» вос-
становил Латвийское го-
сударство.

Петерис Корошевскис 
награжден орденом Трёх 
звёзд III степени (2000 г.) 
и памятным знаком участ-
ника баррикад 1991 года.

Петерис Корошевскис 
был активным участни-
ком выставок и меропри-
ятий, посвященных со-
бытиям периода Атмоды, 
в Краславском историче-
ском и художественном 
музее. Его вклад в вос-
становление независимо-

сти Латвии навсегда останется в 
истории Краславского края.

Наши глубочайшие соболез-
нования семье, родным, друзьям 
и знакомым Петериса Корошев-
скиса, которые имели честь на-
ходиться рядом с этим светлым 
человеком.

Пусть земля ему будет пухом в 
родной Латгалии! 

 Валдемарс Гекишс

ПЕТЕРИС КОРОШЕВСКИС
(02.05.1940.- 25.01.2024.)

В КРАСЛАВСКОМ КРАЕ 
ИЗУЧАЮТ РЕДКИЕ ЛИШАЙНИКИ

Лишайники - уникальные ор-
ганизмы, поскольку они не яв-
ляются растениями, а состоят из 
водорослей и грибов. Поскольку 

в лишайнике преобладает гриб-
ная часть, они относятся к гри-
бам. Разнообразие лишайников в 
Латвии свидетельствует об уни-
кальности и богатстве латвийской 
природы. На сегодняшний день 

в Латвии обнаружено около 700 
видов лишайников, и каждый год 
исследователи природы открыва-
ют новые виды лишайников.

В Латвии ли-
шайники мало 
изучены, по-
этому студенты 
и исследователи 
Даугавпилсского 
университета в 
последние годы 
сосредоточились 
на разнообразии 
и сохранении 
лишайников, а 
также на эко-
логических ис-
следованиях в 
рамках проекта 
«Сукцессиональ-
ные и простран-
ственные модели 
мхов и лишай-
ников в листвен-
ных лесах» (№ 
lzp-2020/1-0314) 
Программы фун-
даментальных 
и прикладных 
исследований. 

Лишайники изучаются и в Крас-
лавском крае, где обнаружено не-
сколько мест произрастания ред-
ких видов лишайников.

Через Удришскую волость про-
текает река Рудня, которая также 

является особо охраняемым био-
топом Европейского союза 3260 
«Речные русла и естественные 
участки рек». Здесь произрастают 
особенно редкие виды лишай-
ников - Dermatocarpon luridum 
(дерматокарпон грязно-бурый) 
и Collema fl accidum (коллемма 
вялая), они являются влаголюби-
выми видами и способны расти 
на камнях и корнях деревьев, ко-
торые регулярно затапливаются.

Эти особо охраняемые ли-
шайники можно встретить и 
в городской среде Краславы. 
В удивительном парке Крас-
лавского замка, любимом ме-
сте отдыха местных жителей, 
на деревьях, растущих в парке, 
можно найти охраняемые виды 
лишайников: Lobaria pulmonaria 
(лобария лёгочная), Chaenotheca 
phaeocephala (хенотека тёмного-
ловая), Sclerophora pallida (склеро-
фора бледная) и Parmelina tiliacea 
(пармелина липовая). Эти виды 
лишайников чувствительны к за-
грязнению воздуха и растут, в ос-
новном, только в местах с чистым 
воздухом, таких как малозагряз-
ненные широколиственные леса.

Александра Кругликова,
студентка программы 
планирования среды 

магистратуры 
Даугавпилсского университета

Фото автора

В КРАСЛАВЕ МОЖНО 
ОФОРМИТЬ И ПОЛУЧИТЬ 

УДОСТОВЕРЯЮЩИЕ 
ЛИЧНОСТЬ ДОКУМЕНТЫ

Два раза в феврале на 
первом этаже Краслав-
ского дома культуры (ул. 
Ригас, 26) жители смогут 

оформить и получить удо-
стоверяющие личность 
документы - паспорт и 
удостоверение личности 

(карту eID).
Услуга будет доступна 

только по предваритель-
ной записи, которая будет 

осуществляться по 
телефону 27331143 
каждый понедельник 
с 8.30 до 11.30. Вне 
этих часов запись на 
прием не произво-
дится.

Дни для записи: 
19 февраля; 
26 февраля или до 

заполнения всех сво-
бодных мест.

Даты и время приёма: 
6 марта  (9.00-15.20); 
20 марта  (9.00-15.20). 

Фото из www.pmlp.gov.lv

Музей счастья в Индре органи-
зует конкурс визуального искус-
ства «Цвета моего счастья».

В конкурсе приглашают при-
нять участие воспитанников лат-
вийских дошкольных учебных 
заведений и учащихся этапа ос-
новной школы в четырех возраст-
ных группах. 

Работы с пометкой «На конкурс 
визуального искусства «Цвета мо-
его счастья»» можно отправить по 
почте (почтовый штемпель - до 
20 апреля 2024 года включитель-
но) на адрес: Музей счастья, ул. 
Спорта, 2, Индра, Краславский 
край, LV-5664. Работы также мож-

но подать лично в Туристический 
информационный центр Краслав-
ского края в рабочее время (ул. 
Пилс, 2, Краслава) или в Дагдский 
туристический информационный 
пункт в рабочее время (ул. Сколас, 
6, Дагда).

Контактная информация: +371 
20266514 (Илона Кангизере); 
э-почта: laime.indra@kraslava.lv

По итогам конкурса будет орга-
низована выставка лучших работ, 
которая будет открыта для всех 
желающих с мая по ноябрь в Му-
зее счастья.

Положение о конкурсе на сайте 
www.kraslavasvestis.lv

ОБЪЯВЛЕН КОНКУРС
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В настоящее время в Латвии 
насчитывается около 18000 до-
мохозяйств, которые уже уста-
новили солнечные панели и про-
изводят «зеленую» энергию для 
собственного потребления. По-
пулярность солнечных панелей 
возросла, особенно весной 2022 
года, когда началось масштабное 
вторжение России в Украину, что 
привело к резкому росту цен на 
электроэнергию на рынке. Ин-
терес среди населения остается 
высоким, особенно в осенний се-
зон прошлого года и в конце 2023 
года. Министерство климата и 
энергетики (МКЭ) рассказало о 
программе государственной под-
держки.

Министр климата и энергетики 
Каспарс Мелнис отметил: «Сол-
нечные панели на крыше частно-
го дома больше не являются ред-
костью. Интерес к тому, чтобы 
стать производителем «зеленой» 
энергии, среди домохозяйств рас-
тет. Это возможность защитить 
свой кошелек от колебаний цен 
на электроэнергию на бирже, 
сэкономить на расходах на элек-
тричество и в то же время не 
навредить окружающей среде и 
климату. Тем, кто еще только пла-
нирует или думает об установке 
солнечных батарей, я предлагаю 
ознакомиться с подготовленным 
руководством, которое поможет 
принять взвешенное и обдуман-
ное решение. Кроме того, заинте-
ресованные лица могут получить 
до 4000 евро государственной 
поддержки - при выборе более 
экологичного решения для свое-
го жилища».

Станьте производите-
лем «зелёной энергии»

Если вы решили производить 
собственную электроэнергию и 
подключиться к общей электро-
сети, вам необходимо получить 
разрешение от оператора рас-
пределения – АО «Sadales tīkls» 
или от другого поставщика, ес-
ли электроэнергия поставляется 
другим оператором. Узнать об 
операторе вашей системы мож-
но, ознакомившись с информа-
цией здесь. Оператор убедится, 
что работа солнечной панели не 
создаст помех для общей элек-

тросети. Солнечные панели и 
их навесное оборудование явля-
ются оборудованием (а не кон-

струкциями) и не подпадают под 
действие строительных норм и 
правил. В некоторых ситуациях 
установка солнечных панелей 
может быть выполнена без стро-
ительных работ, но в большин-
стве случаев они необходимы 
и должны быть согласованы со 
строительным управлением.

В случае сомнений (требуется 
ли разрешение строительного 
управления), пожалуйста, обра-
щайтесь в строительное управ-
ление вашего самоуправления 
с вопросами о вашем проекте. 
Дополнительную информацию 
по этому вопросу можно найти 
на сайте Министерства клима-
та и экономики. О том, как под-
ключить солнечные панели к 
электросети, вы можете узнать из 
видеоролика АО «Sadales tīkls».

Получите государствен-
ную поддержку в размере 
до 4000 евро

Поддержка на установку сол-
нечных панелей все еще доступ-
на, и вы можете подать заявку 
до конца этого года. Чтобы по-
лучить поддержку, общая уста-
новленная мощность солнечных 
панелей не должна превышать 
11,1 кВт. Условие для получения 
поддержки распространяется на 
тех, кто в настоящее время ис-
пользует систему нетто-учета. 
Хотя не всем домохозяйствам 
необходимо устанавливать сол-
нечные панели максимальной 
мощности, это в первую очередь 
зависит от годового потребления 
электроэнергии домохозяйством. 

С учетом потребления электроэ-
нергии рассчитывается наиболее 
подходящая мощность солнеч-

ных панелей. Приблизительные 
рекомендуемые значения можно 
найти в «шпаргалке»! В свою 
очередь, когда вступит в дей-
ствие система нетто-учета, усло-
вия программы поддержки будут 
пересмотрены.

Источник: общедоступные 
данные

Чтобы сделать тщательный и 
осознанный выбор, некоторые 
поставщики солнечных пане-
лей предлагают на своих сайтах 
калькулятор солнечных панелей. 
Это позволит вам получить при-
близительное представление о 
количестве солнечных панелей, 
их мощности и ожидаемой годо-
вой выработке электроэнергии. 
Не менее важно проконсультиро-
ваться с поставщиком солнечных 
панелей. Существенную роль 
играет также расположение до-
ма, угол наклона крыши, направ-
ленность к солнцу и т. д.

После того как вы определили, 
какая мощность солнечных пане-
лей необходима вашему дому, вы 
можете посмотреть в таблице ни-
же, какую поддержку вы можете 

получить при выбранной мощно-
сти. Размер государственной под-
держки зависит от общей уста-
новленной мощности солнечных 
панелей и может достигать 4000 
евро.

Учитывая высокий интерес со 
стороны жителей, общий объем 
финансирования планируется 
увеличить на 5 млн. евро и дове-
сти его до 45 млн. евро поддерж-
ки. Менее чем за два года (1 год 
и 9 месяцев) было реализовано 
9100 проектов установки солнеч-
ных панелей общей установлен-
ной мощностью 72 МВт на об-
щую сумму поддержки в размере 
29,7 млн евро.

В целом, среди 20 крупнейших 
поставщиков солнечных панелей 
стоимость солнечных панелей 
варьируется от 641евро/кВт до 
1430 евро/кВт. 

Как получить государ-
ственную поддержку?

Вы можете получить поддерж-
ку после приобретения и уста-
новки солнечных панелей. Чтобы 
претендовать на получение под-
держки, необходимо заполнить 
форму заявки: https://ekii.lv/index.
php?page=projekta-iesniegums, 
которую после подписания не-
обходимо отправить по адресу 
э-почты - atbalsts@lvif.gov.lv. По-
сле того как оценочная комиссия 
примет решение об одобрении 
заявки на проект, между житите-
лем и Фондом инвестиций среды 

будет подписан договор о предо-
ставлении поддержки.

К системе нетто-учета можно 
подключиться до 30 апреля 2024 
года. 

После установки солнечных 
панелей и подклю-
чения к сети мож-
но производить 
электроэнергию и 
использовать ее для 
питания электро-
приборов и быто-
вой техники. Как 
правило, в летние 
месяцы домохозяй-
ство вырабатыва-
ет большую часть 
электроэнергии, а 
излишки отдает в 
сеть. В этом случае 
АО «Sadales tīkls» 
фиксирует передан-
ные киловатт-часы. 
Например, зимой, 
когда солнечные 
панели (домохозяй-

ство) фактически не производят 
электроэнергию, а только ис-
пользуют ее, оно может «взять» 
из сети эти виртуальные кило-
ватт-часы накопленной электро-
энергии, не платя за саму элек-
троэнергию, а только за услуги 
по распределению и передаче. 
Накопленные киловатт-часы мо-
гут быть использованы в течение 
года. Это называется системой 
нетто-учёта. Присоединение к 
 системе нетто-учета происходит 
автоматически.

Домохозяйства, уже использу-
ющие систему нетто-учёта или 
присоединившиеся к ней до 30 
апреля этого года, смогут ис-
пользовать её до 28 февраля 2029 
года. Домохозяйства, которые 
начнут передавать свою электро-
энергию с 1 мая 2024 года, будут 
иметь возможность присоеди-
ниться к другой, так называемой 
новой системе нетто-учета.

Подробную информацию о 
системе нетто-учета, о том, как 
она будет работать, можно найти 
в разделе «Часто задаваемые во-
просы!»!

Источник:
 www.kem.gov.lv 

СОЛНЕЧНЫЕ ПАНЕЛИ - РОСКОШЬ ИЛИ ДОСТУПНОЕ ОБОРУДОВАНИЕ?

Некоммерческие организации 
из всех регионов Латвии пригла-
шают подавать в фонд Бориса и 
Инары Тетеревых идеи проек-
тов, которые помогут нуждаю-
щимся людям заниматься зем-
ледельческими работами, чтобы 
обеспечить себя и своих близких 
продуктами питания. 

Организации могут предста-
вить замыслы своих проектов 
до 31 марта в рамках програм-
мы фонда для предприимчивых 
и активных жителей «Сам для 
своего семейного стола» (www.
saimesgaldam.lv).

Получившие поддержку ор-
ганизации предоставят семена, 
саженцы и садово-огородные 
принадлежности для домашних 
огородов нуждающихся семей 
края и для озеленения садов, на-
ходящихся в ведении обществ. 
Они организуют консультации 
для семей по уходу за садом в 
летний период и по хранению и 
консервации на зиму в конце ле-

та и осенью.
Чтобы подать заявку на полу-

чение поддержки в рамках про-
граммы, организация должна до 
31 марта прислать в фонд кра-

ткое описание идеи своего про-
екта в свободной форме на сле-
дующий адрес э-почты (offi  ce@
teterevufonds.lv). Если органи-
зация получит положительный 
ответ от фонда и захочет про-
должить процесс подачи заявки, 
будет предложено подготовить и 
представить полную заявку на 
проект и бюджет.

Претендентам на получение 
финансирования предлагается 

тщательно ознакомиться с по-
ложением программы «Сам 
для своего семейного стола» 
на странице программы (www.
saimesgaldam.lv). Рекомендуе-

мый бюджет одного проекта - 
до 1750 евро. Предполагается, 
что гранты получат не менее 10 
некоммерческих организаций. 
Предпочтение будет отдано тем 
организациям, чьи проекты ох-
ватывают большее число полу-
чателей пользы - домохозяйств 
(особенно с детьми).

Приглашаем ознакомиться:
- положение о программе «Сам 

для своего семейного стола» на 

сайте www.saimesgaldam.lv,
- краткая информация о проек-

тах, поддержанных в 2023 году,
- результаты 2023 года в циф-

рах, инфографика,
- сюжет службы новостей 

LTV1 о ходе реализации про-
граммы в мае 2023 года,

- сюжет службы новостей 
LTV1 о работах в Кулдиге в на-
чале сезона 2023 года,

- сюжет ReTV о самом боль-
шом сборе участников програм-
мы в июле 2023 года.

Фонд Бориса и Инары Тете-
ревых поддержал 30 некоммер-
ческих организаций в конкурсе 
проектов 2023 года, вовлекая в 
садоводческие проекты 903 до-
мохозяйства. Это самое большое 
количество организаций и домо-
хозяйств, выращивающих про-
дукты питания для себя и своих 
семей в рамках садоводческих 
проектов за год с 2017 года.

Во всех регионах Латвии орга-
низации привлекли к садоводче-

ской деятельности 3 450 человек 
- взрослых и детей. 9 проектов 
были реализованы в Курземе, 9 
- в Видземе, 5 - в Земгале, 6 - в 
Латгалии, а один - проект фонда 
«Ziedot.lv» - охватил всю Лат-
вию. В 2023 году Фонд Бориса 
и Инары Тетеревых выделил са-
мую большую на сегодняшний 
день сумму грантов программы: 
61915,00 евро.

Фонд Бориса и Инары Тетере-
вых. Учрежденный меценатами 
Борисом и Инарой Тетеревыми в 
2010 году семейный благотвори-
тельный фонд поддерживает вы-
дающиеся и общественно полез-
ные инициативы и способствует 
развитию культуры, искусства, 
образования в Латвии и в мире. 
Подробная информация: www.
teterevufonds.lv.

Диана Богданова,
руководитель 

благотворительных проектов

ФОНД ТЕТЕРЕВЫХ ПРИГЛАШАЕТ НГО ПОДАВАТЬ ЗАЯВКИ

Пот ребле-
ние электроэ-
нергии в месяц

Р е ко м е н -
дуемая мощ-
ность солнеч-
ных панелей

От 200 кВт/ч от 3,24 кВт
От 350 кВт/ч от 4,05 кВт
От 550 кВт/ч от 6,48 кВт
От 700 кВт/ч от 8,10 кВт

От 1000 кВт/ч от 10,53 кВт

Номинальная мощ-
ность солнечных пане-
лей, кВт

Максимальная 
поддержка для при-
обретения солнеч-
ных панелей и ин-
венторов, евро

до 1 (не включая) 700
 от 1 до 2 ( не включая) 1000
от 2 до 3 (не включая) 1400
от 3 до 4 (не включая) 1800
от 4 до 5 (не включая) 2200
от 5 до 6 (не включая) 2500
от 6 до 7 (не включая) 2800
от 7 до 8 (не включая) 3200
от 8 до 9 (не включая) 3500
от 9 до 10 (не включая) 3800
от 10 до 11,1 4000
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дела, события, люди

25 ЯНВАРЯ ЭТОГО ГОДА ИСПОЛНИЛОСЬ 295 ЛЕТ С ТЕХ ПОР, 
КАК РОД БРОЭЛЬ ПЛАТЕРОВ СВЯЗАН С КРАСЛАВОЙ

25 января 1729 года Ян Люд-
виг Броэль Платер, владелец Ин-
дрицского поместья, приобрёл 
Краславу и Комбульское поме-
стье у Яна Чапского за 14 тысяч 
талеров. Так Краслава стала фа-
мильной резиденцией для шести 
поколений рода Броэль Платеров.

Согласно сведениям за 1727 год 
известно, что в Краславе есть по-
местье, построенное из тёсаных 
бревен, с деревянной лубяной 
крышей и дубовыми оконными 
рамами с маленькими стёклыш-
ками в оловянном обрамлении. 
Есть мост через реку Краславку 
на высоких деревянных стол-
бах. Далее расположилась вино-
курня и другие здания, а также 
огороды, тянущиеся до самой 
Даугавы. У реки находились пи-
воварня, водяная мельница с од-
ним жерновом, пруд, кирпичное 
производство и пилорама с двумя 
пилами. На высоком левом бере-
гу реки находилось местечко с 47 
деревянными домами вокруг ко-
стёла, а также рынок и трактир. 

В период, когда Латгалия вхо-
дила в состав Польско-литовско-
го государства, среди местной 
знати преобладали представи-
тели древних лифляндских дво-
рянских родов немецкого проис-
хождения. Среди них был и род 
Броэль-Платеров, который на 
протяжении почти 200 лет был 
связан с именем Краславы. Герб 
рода Броэль-Платеров украшает 
знаменитый девиз на латинском 
языке – «Melior Mors Macula» 
(«Лучше смерть, чем бесчестье»).

Первые упоминания о роде 
Броэль-Платеров относятся к 
XIII веку, когда вестфальского 
рыцаря Гумперта фон Броэля 
стали именовать Платером.

Генрих Фридрихович Платер 
получил подтверждение о праве 
на владение Индрицким поме-
стьем от магистра Ливонского 
ордена Германа фон Бригенея-
Хазенкампа в 1537 году.

Первые сведения о статусе дво-
рян Платеров относятся к 1620 
году, когда этот род был внесён 
в список рыцарей 1-го класса в 
матрикуле Курляндского рыцар-
ства.

В 1758 году российская импе-
ратрица Елизавета Петровна по-
жаловала Константину Людвигу 
Платеру орден Святого Алексан-
дра Невского, а в 1772 году импе-
ратрица Екатерина II пожаловала 
тот же орден Казимиру-Констан-
тину Платеру. Оба Платера име-
новались графами в орденских 
дипломах. На основании этих 
дипломов все члены рода Пла-
теров получили от императора 
Николая I подтверждение своего 
наследственного графского титу-
ла: соответствующие указы были 
подписаны в 1829 и 1843 годах.

Ян Людвиг Платер (?-1736) 
воевода Инфлянтии, староста 
Динабурга, посланник польского 
Сейма в 1688, 1694, 1699 годах, 
был человеком влиятельным, 
богатым и амбициозным. Он 
видел Краславу процветающим 
городом Инфлянтии. Согласно 
старинным документам, Ян Люд-
виг был влиятельным человеком 
при дворе короля Августа II. Ян 
Август Хилзен, Дагдский поме-
щик, в своем труде «Инфлянтия» 
писал, что Ян Людвиг был «не-
превзойденным руководителем 

и хозяином, защитником и отцом 
нашей провинции». В свое время 
граф был известен в регионе как 
«патриарх Инфлянтии». 

Политика Яна Людвига была 
направлена на защиту интересов 
Инфлянтии и постоянную забо-
ту о ней. О его большом вкладе 
в экономику и культуру Инфлян-
тии свидетельствует тот факт, что 
небольшое местечко Краслава в 
XVIII веке стало важным эконо-
мическим и культурным центром 
всей Речи Посполитой после то-
го, как здесь поселился Ян Люд-
виг. Граф Краславы был необы-
чайно мудр и образован для того 
времени. Он свободно владел 
латынью. Писал стихи и проза-
ические произведения на латыни.

В семье Яна Людвига и его же-
ны Розалии Бжостовской Платер 
было 10 детей - 4 сына и 6 доче-
рей. Ян Людвиг умер в 1736 го-
ду в Индрице и был похоронен в 
Миссионерском костёле в Виль-
нюсе. 

После смерти Яна Людвига 
владения унаследовал его сын 
Константин Людвиг Платер 
(1722-1778). Жизненный путь 
Константина Людвига был не 
менее блестящим: староста Ин-
флянтии, 1754 г. - кастелян По-
лоцка, 1770 г. - кастелян Тракая, 
посланник Речи Посполитой в 
России, награжден орденом Свя-
того Станислава (1773), а также 
орденом Золотого Льва. Кроме 
Краславы, Константин Платер 
унаследовал от отца Комбуль-
ское, Индрицкое, Иснаудское 
поместья. В 1739 году он при-
обрёл Пустынь. При содействии 

Константина Людвига в Пусты-
не был построен костёл. Однако 
главным объектом забот графа 
была Краслава. В это время в 
центре Краславы были построе-
ны рыночная площадь и ратуша. 
Приглашенные из Польши и Гер-
мании ремесленники развивали 
здесь производство бархата, сук-
на, ювелирных изделий, играль-
ных карт и печных изразцов. 
Ежегодные ярмарки привлекали 
в Краславу большое количество 
торговцев и покупателей. В 1759 
году было построено трехэтаж-
ное здание библиотеки, которая 
вмещала около 20000 книг и бы-
ла одной из крупнейших библи-
отек в Инфлянтии в XVIII веке. 
Основное внимание граф уделяет 
строительству костёла Св. Людо-
вика в Краславе. Строительные 
работы начались в 1755 году и 
продолжались до 1767 года.

Костел задумывался не как 
простой приходской храм, а как 
епископский кафедральный со-
бор. Для проектирования и стро-
ительства костёла Платер пригла-
сил итальянских архитекторов 
братьев Парако, а для оформле-
ния интерьера - художника Фи-
липпо Кастальди. Константин 
Людвиг также был основателем 
духовной семинарии в Крас-
лаве. Семинария была первым 
высшим учебным заведением в 
Латвии (1757-1844). Краславская 
семинария дала духовной и свет-
ской культуре Латгалии многих 
выдающихся священников - про-
светителей Латгалии.

Во времена графа Константина 
Людвига, приблизительно в 1765 
году, началось строительство но-
вого замка.

В 1735 году для еврейской об-
щины Краславы строится боль-
шая синагога, и все евреи Латга-
лии объединяются в краславскую 
общину - каханат. 

Августа Платер, супруга гра-
фа, также заботилась о благо-
денствии Краславы. В 1776 году 
при поддержке и финансовой 
помощи графини Августы мощи 
святого Доната были доставлены 
из Рима по морю в Ригу, а затем 
в Краславу. Сначала они храни-
лись в замке, а затем были поме-
щены в специально построенную 
часовню в костёле. Монастырь 
сестер милосердия, больница и 
часовня святого Винсента также 

находились под опекой графини. 
Графиня была награждена орде-
ном Звёздного креста.

Как писал впоследствии Гу-
став Мантейфель, слава о крас-
лавском графе распространилась 
по всей Инфлянтии. Краславское 
поместье становится образцом 
для других помещиков. В Крас-
лаве открыты: первое в Латвии 
высшее учебное заведение - ду-
ховная семинария, самая боль-
шая библиотека - 20 000 томов, 
единственное врачебное учреж-
дение в XVIII веке в Инфлянтии 
для ухода и содержания больных, 
калек и нищих, а также там ра-
ботает профессиональный врач. 
Монастырь и больница были за-
крыты правительством России в 
1864 году.

В XVIII веке род Броэль-Плате-
ров был настолько влиятельным, 
что приблизительно в 1770 году 
в Краславе и ее окрестностях в 
обороте появились деньги графа 
Платера – купоны, на которых 
был изображён фамильный герб.

И не случайно большой ко-
стёльный колокол в Краславе 
(1787 год) был назван в честь 
Константина Людвига. Граф 
умер в 1778 году и похоронен в 
крипте Краславского костёла. У 
Константина Людвига и Августы 
Платер было 6 детей - 3 дочери 
и 3 сына.

Следующим владельцем Крас-
лавы стал Август-Иероним-Ги-
ацинт Платер (1750-1803). В 
исторической литературе его 
описывают как видного полити-

ческого деятеля в общественно-
политической жизни Инфлянтии 
того времени. Кавалер ордена 
Святого Станислава, кавалер ор-
дена Белого Орла, мстиславский 
воевода. В 1797 году в качестве 
представителя Полоцкой губер-
нии участвовал в церемонии ко-
ронации российского императора 
Павла I. От отца Август-Гиацинт 
унаследовал Краславу, Людвико-
во, Комбульское поместье, Дриц-
муйжу, Казаново, а в Курляндии 
- Гренцхоф и Борнмуйжу. В 1791 
году при Гиацинте Платере было 
завершено строительство глав-
ной резиденции - графского зам-
ка.

Супруга графа Гиацинта, Анна 
Ржевуская (1761-1800), по ма-
теринской линии принадлежа-
ла к роду Радзивиллов. И после 
жизни в роскоши с некороно-
ванными польскими королями 
ей было нелегко привыкнуть к 
Краславе. Примерно в 1788-1789 
гг., после поездки в Несвиж на 
рождественский карнавал Радзи-
виллов, граф приказал устроить 
театр в бывших ливонских скла-
дах в Краславе.

У графа Гиацинта и Анны бы-

ло 9 детей - 4 дочери и 5 сыновей. 
После смерти Анны граф снова 
женился на сестре своей первой 
жены Теофиле.

Адам Антоний Онуфрий Пла-
тер (5 июня 1790 года - 13 ян-
варя 1862 года) унаследовал от 
отца Гренцхоф и Анненгоф в 
Курляндии, Краславу, Избеллину, 
Красноленку и Балтицу в Латга-
лии. До 1830 года он возглавлял 
Динабургский школьный совет 
и был активным общественным 
деятелем. Вместе с владельцами 
соседних имений он разработал 
«Устав о создании комитета для 
реформы состояния крестьян». 
Этот устав поддержали владе-
лец Дагды К. Буйницкий, графы 
Моль и Борх.

Адам Платер интересовался 
археологией, историей, есте-
ствознанием. Он регулярно пу-
бликовал научные статьи в «Пе-
тербургских ведомостях» (1836, 
1837), а также в издании «Рубон» 
(1842) дагдского помещика К. 
Буйницкого.

Среди наиболее значимых ра-
бот - очерк А. Платера о проис-
хождении и значении древнего 
названия Даугавы. Среди других 
работ А. Платера – «Хронологи-
ческая история Динабурга», «О 
древних могилах и найденных 
древностях в польской Инфлян-
тии», «Историко-археологиче-
ские исследования о племенах, 
проживавших в Инфлянтии и 
других балтийских провинциях». 
Адам также писал стихи, был 
членом многих прогрессивных 

обществ того времени, заботился 
о Краславской библиотеке и ос-
новал там музей древностей края. 
В 1829 году граф передал здание 
библиотеки для нужд уездной 
школы (основанной в 1814 году). 
В 1840 году граф Адам передал 
несколько торговых лавок на 
краславской рыночной площади 
для строительства православной 
церкви. При нем были рекон-
струированы парк и замок.

В 1852 году в Краславе насчи-
тывалось 3 030 жителей, 389 жи-
лых домов (32 каменных), рату-
ша, постоялый двор, 80 лавок, 2 
кожевенных производства, завод 
по изготовлению печных израз-
цов.

У Адама и Людвики (Грабов-
ской) Платеров было 9 детей - 5 
дочерей и 4 сына.

В 1862 году сын Адама Эдвард 
Ян Адам (4 ноября 1826 года в 
Краславе - 20 апреля 1865 года в 
Висбадене, Германия) унаследо-
вал Краславу. В 1860 году Крас-
лавскому поместью принадлежит 
4935 десятин земли (не считая 
лесов и вод) и 1693 крестьянина. 

(Продолжение на 6-й стр.)
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«ДЕТСКОЕ, ЮНОШЕСКОЕ 
И РОДИТЕЛЬСКОЕ ЖЮРИ 2023» 

В РОБЕЖНИЕКАХ
В Робежниекской волостной 

библиотеке детское жюри работа-
ет уже 21 год.

В прошлом году все желаю-
щие имели возможность принять 
участие в программе содействия 
чтению «Детское, юношеское и 
родительское жюри 2023», орга-
низованной и координируемой 
Центром детской литературы 
Латвийской национальной библи-
отеки. При поддержке программы 
Робежниекская волостная библи-
отека получила 28 книг из коллек-
ции.

До января этого года участники 
жюри должны были прочитать 
пять книг из 28 и до 31 января 
заполнить электронную анкету 
для оценки книг (за что участник 
получает приз), а в коллекцию ро-
дительского жюри входят четыре 
книги из 28 с дополнительной 
возможностью выбрать любую 
книгу из остальной коллекции, 
чтобы взрослые тоже могли при-
общиться к детской и юношеской 

литературе. Участникам разреша-
лось менять предложенную воз-
растную группу и свободно выби-
рать книги из общей коллекции.

В этом году активное участие 
в программе приняли учащиеся 
Робежниекской основной школы, 
особенно ученики с первого по 
четвертый класс и учителя Лилия 
Пацевич и Инара Анджане. Пер-
вая встреча и знакомство с про-
граммой состоялось осенью.

19 февраля в библиотеке про-
шло заключительное мероприя-
тие программы «Детское, юноше-
ское и родительское жюри 2023». 
Все вместе - библиотекарь, учите-
ля и участники проекта - подвели 
итоги нашей работы, заполнили 
анкеты, поучаствовали в конкур-
сах и эстафетах. Главная цель 
программы - повысить интерес к 
чтению и книгам. Надеюсь, что у 
нас это получилось.

Рита Ковалевская,
библиотекарь Робежниекской 

волостной библиотеки

дела, события, люди

Мы уже сообщали, что в 2023 
году в отделе ЗАГС Краславского 
края было зарегистрировано 93 
брака. По сравнению с 2022 годом 
это на 13 браков меньше. Коли-
чество браков в Латвии в целом 
за последний год также немного 
сократилось. Статистика - вещь 
меняющаяся, но желание двух 
людей создать семью остается 
практически неизменным - они 
хотят, чтобы момент их бракосо-
четания был торжественным и 
наполненным прекрасными вос-
поминаниями. Об этом рассказала 
Инара Удре, заведующая отделом 
ЗАГС Краславского края.

Возможности выбора
У пар, желающих зарегистри-

ровать свой брак, теперь есть 
несколько вариантов. Если они 
решили венчаться в храме, то сна-
чала должны подать заявление 
о регистрации брака в ЗАГС. На 
основании этого заявления ЗАГС 
проведет необходимые действия 
и выдаст свидетельство о про-
верке документов. С этим сви-
детельством молодая пара идет 
к священнику и подает соответ-
ствующее заявление. Священник 
совершает обряд венчания и воз-
вращает нам свидетельство о бра-
ке. Важно знать, что не все браки, 
заключенные в латвийской церк-
ви, имеют юридическую силу. 
Поэтому вам следует заблаговре-
менно узнать, будет ли такой брак 
также зарегистрирован в регистре 
актов гражданского состояния.

Если пара желает зарегистри-
ровать свой брак в отделе ЗАГС, 
есть несколько вариантов того, 
как это будет происходить. Пер-
вый - регистрация брака в по-
мещении бюро – в кабинете. Это 
скромная церемония, которая, по 
сути, отвечает только требовани-
ям закона. Кстати, в последнее 
время этот вариант пользуется 
популярностью. Мы не стали вы-
яснять, почему так происходит, а 
просто констатировали данный 
факт. Следует отметить, что зача-
стую это выбор именно молодых 
пар, хотя их родители не в востор-
ге от такого выбора и хотят более 
масштабную церемонию.

Следующий вариант - выбрать 
наш зал для церемонии. Здесь нет 
никаких ограничений, мы заранее 
выясняем, насколько масштабной 
будет церемония и что пара хочет 
услышать во время торжествен-
ной части. Самое главное в нашей 
работе - спросить у каждого че-
ловека, вступающего в законный 
брак, действительно ли это его 
свободный выбор, свободен ли он 
в выборе о вступлении в брак. По-
скольку всё данное мероприятие 
проходит только на государствен-
ном языке, не все хотят слышать 
длинные речи или стихи, поэтому 
иногда церемония в зале отдела 
ЗАГС завершается в рамках офи-
циальной части.

Еще один вариант – вступать 
в брак вне помещений отдела 
ЗАГС, в любом месте на адми-
нистративной территории края. В 
нашем крае молодожены выбира-
ют для этих целей хорошо извест-
ные гостевые дома. Очень редко 
брак заключается в совершенно 
неподходящем месте, например, 
на обочине дороги, где условия 
для такого торжества далеки от 
подходящих, хотя бы с точки зре-
ния того, что гости одеты в празд-

ничную и дорогую одежду. При 
регистрации брака в гостевом до-
ме или другом месте в крае также 
есть выбор: мы можем предоста-
вить только юридическую часть 
мероприятия, но можем и допол-
нить церемонию красивыми тек-
стами и стихами. Кстати, мы не 

задерживаемся дольше, чем это 
необходимо - делаем свою рабо-
ту и уходим. Обычно у всех есть 
ведущий мероприятия, с кото-
рым мы контактируем, и проблем 
не возникает. За вступительную 
часть отвечает ведущий, затем 
слово предоставляется нам, и мы 
занимаемся юридической сторо-
ной и завершаем официальную 
часть бракосочетания.

О документах
Хочу напомнить, что докумен-

ты для регистрации брака можно 
подать в любой отдел ЗАГС на-
шей страны. Например, человек 
живет в Риге, но свадебное торже-
ство планируется в Краславском 
крае. Пара пишет заявление в тот 
отдел ЗАГС, который ближе к их 
месту жительства или удобнее 
для них, получает свидетельство 
о проверке документов, отправ-
ляет это свидетельство нам, и мы 
можем начинать договариваться о 
церемонии бракосочетания, кото-
рая пройдет на территории наше-
го края.

Кстати, гражданам Латвии или 
негражданам Латвии не обяза-
тельно лично посещать отдел 
ЗАГС, заявление можно подпи-
сать удалённо, если у обеих сто-
рон есть защищенная электрон-
ная подпись, с помощью которой 
можно подписать заявление. Эта 
возможность активно использу-
ется населением, так как в наше 
время у людей часто не хватает 
времени. Подчеркну, что это каса-
ется только граждан и неграждан 
Латвии; если кто-то из пары не яв-
ляется гражданином Латвии, то в 
отдел ЗАГС придется идти вместе 
обоим.

Сколько нужно запла-
тить

Государственная пошлина за 
регистрацию брака составляет 14 
евро. От уплаты госпошлины ос-
вобождаются (при предъявлении 
документа, подтверждающего 
соответствующий статус) лица с 
I или II группой инвалидности; 
лица, находящееся на полном 
попечении государства или само-
управления; лица, признанные 
в установленном законодатель-
ством порядке нуждающимися; 
сироты или дети, оставшиеся без 
попечения родителей после до-
стижения совершеннолетия до 
достижения 24 лет; члены много-

детной семьи, если она и не менее 
трех находящихся на ее попече-
нии детей, в том числе передан-
ных на воспитание в приемную 
семью и под опеку, имеют одно 
задекларированное место житель-
ства или дополнительный адрес.

Узнать о стоимости наших ус-
луг можно на сайте самоуправле-
ния (www.kraslava.lv) или по теле-
фону 65624185.

Новорожденный - боль-
шая радость для семьи

В начале года мы уже сообща-
ли, что в 2023 году в отделе ЗАГС 
Краславского края было зареги-
стрировано 73 новорожденных 
(34 мальчика и 39 девочек), что на 
23 меньше, чем в 2022 году. В свя-
зи с этим жители интересуются, 
предлагает ли отдел отделе ЗАГС 
Краславского края молодым роди-
телям торжественную церемонию 
при регистрации рождения ребен-
ка.

Заведующая отделом ЗАГС 
Инара Удре пояснила, что в совет-
ское время отдел ЗАГС действи-
тельно предлагал торжественную 
регистрацию рождения ребенка, 
поскольку нельзя было открыто 
крестить ребенка в церкви. Во 
времена свободного Латвийского 
государства ситуация кардиналь-
но изменилась: молодая семья и 
приглашенные крестные могут 
открыто пойти в свой храм, где 
крестят ребенка и вместе отмеча-
ют этот прекрасный момент.

«Мы отказались от услуги тор-
жественной регистрации рожде-
ния ребенка, потому что на нее 
больше нет спроса», - отметила 
Инара Удре. «Да, ностальгиче-
ские воспоминания еще живы во 
многих семьях, но конкретного 
интереса к этому уже нет. Сейчас 
есть другие предложения - при 
регистрации рождения ребенка 
мы снова дарим молодым семьям 
буклет «Наш ребенок». В свою 
очередь, на традиционном меро-
приятии чествования новорож-
денных малышей, родившихся в 
Краславском крае в течение года, 
будут вручены посеребрённые 
ложечки из мельхиора и одеяль-
це. В этом году мероприятие за-
планировано на субботу, 1 июня, 
чтобы это было удобно для жите-
лей и гостей Краславы, Дагды и 
волостей края. Это событие так-
же является подарком для семей 
новорожденных, оно наполнено 
интересными и увлекательными 
мероприятиями».

Касательно поддержки семей, 
в которых рождаются дети, сле-
дует отметить, что уже несколь-
ко лет действуют обязательные 
правила Краславского краевого 
самоуправления № 2017/4 «О по-
собии семье в связи с рождением 
ребенка», которые определяют 
размер пособия семье в связи с 
рождением ребенка, условия по-
лучения этого пособия и порядок 
его предоставления. Размер по-
собия не превышает 450 евро на 
каждого ребенка и выплачивается 
следующим образом: 200 евро - 
после рождения ребенка; 100 евро 
- по достижении ребенком возрас-
та 1 года; 50 евро - по достижении 
ребенком возраста 2 лет; 50 евро 
- по достижении ребенком возрас-
та 3 лет; 50 евро - по достижении 
ребенком возраста 4 лет.

Записал Юрис Рога
Фото автора

ЕСЛИ ВЫ ПЛАНИРУЕТЕ СОЗДАТЬ СЕМЬЮ...
ТУРИЗМ

Со 2 по 4 февраля в Риге, в вы-
ставочном зале на Кипсале, про-
шла 30-я международная туристи-
ческая выставка-ярмарка «Balttour 
2024». В этом году выставку, в том 
числе и стенд Латгалии, посетил 
президент Латвии Эдгар Ринке-
вич.

Традиционно края Латгальского 
края представлены на выставке со-
вместным стендом. Краславский 
край представляли заведующая 
туристическим информационным 
центром (ТИЦ) Татьяна Козачука 
и консультант по туристической 
информации Эдите Лукша, заве-
дующая Дагдским туристическим 
информационным центром (ТИЦ) 
Синтия Малькевича и консуль-
тант по туристической информа-
ции Айя Шефере, а также пред-
ставитель Краславского центра 
ремёсел – мастер по декору стекла 
Эльвира Шкутане. Краславский 
край ознакомил посетителей вы-
ставки-ярмарки с обширным ту-
ристическим предложением для 
путешествий по нашему краю. 
Были представлены новый ту-
ристический путеводитель по 
Краславскому краю, крупнейшие 
мероприятия в Краславском крае 
в 2024 году, возможности для 
активного отдыха, а также пред-
ложение Краславского замкового 
комплекса графов Платеров. По-
сетители стенда интересовались 
мастерскими в Краславском цен-
тре ремёсел, возможностями при-
родного туризма и размещения, 
предложениями гастрономиче-
ского туризма и местами отдыха 
для семей с детьми.

Мастер-класс по изготовлению 
мозаики, предложенный Эльви-
рой Шкутане, привлек к стенду 
Латгалии как детей, так и взрос-
лых. Посетители также могли 
приобрести разнообразные сте-
клянные украшения, изготовлен-
ные Э.Шкутане.

Международная туристическая 
выставка «Balttour 2024» - круп-

нейшее событие года в латвий-
ской туристической индустрии 
и самая большая туристическая 
выставка в странах Балтии, кото-
рая каждый год дает возможность 
ознакомиться с новинками ново-
го сезона и получить вдохнове-
ние для путешествий по Латвии. 
В этом году в выставке приняли 
участие 342 предприятия и их 
представители из 34 стран - Лат-
вии, Литвы, Эстонии, Албании, 
Грузии, Италии, Черногории, Ки-
пра, Испании, Словакии, Слове-
нии, Турции, Украины, Польши и 
других государств. За три дня вы-
ставку посетили 21725 человек, в 
том числе 4300 профессионалов 
туризма.

Во время выставки традицион-
но вручается награда латвийской 
туристической индустрии «Че-
ловек года в туризме». Карина 
Стивриня, владелица гостевого 
дома «Karina Home» в Краслав-
ском крае, была номинирована в 
категории «Предприниматель/ру-
ководитель в бизнесе размещения 
туристов», что является большим 
достижением и признанием в сфе-
ре латвийского туризма.

Новый туристический сезон на-
чался с выставки «Balttour 2024», 
он обещает быть интересным и 
насыщенным. Краславский край 
умеет удивить и порадовать. 
Каждый предприниматель и по-
ставщик туристических услуг 
является неотъемлемой частью 
туристического предложения 
Краславского края. В ходе нашей 
совместной работы Краславский 
край стал привлекательным ме-
стом для большого количества пу-
тешественников.

Мы будем рады приветство-
вать вас в самом богатом озерном 
крае Латвии - Краславском крае! 
Информация о возможностях от-
дыха в Краславском крае: www.
visitkraslava.com.

Коллектив ТИЦ 
Краславского края

НА ТУРИСТИЧЕСКОЙ 
ВЫСТАВКЕ «BALTTOUR 2024»

образование
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дела, события, люди
25 ЯНВАРЯ ЭТОГО ГОДА ИСПОЛНИЛОСЬ 295 ЛЕТ С ТЕХ ПОР, 

КАК РОД БРОЭЛЬ ПЛАТЕРОВ СВЯЗАН С КРАСЛАВОЙ
(Продолжение. 

Начало на 4-й стр.)
У Эдуарда и его жены Стефа-

нии Маркони Платер (1841-1927) 
было 4 детей - 2 сына и 2 доче-
ри. Трое из них умерли в детстве. 
Граф Эдвард умер в Висбадене в 
1865 году в возрасте 39 лет после 
продолжительной болезни.

В 1865 году Краславу насле-
дует его трехлетняя дочь Мария 
Стефания Анна Франциска (26 
октября 1862 года - 12 декабря 
1947 года). До замужества Марии 
имуществом Краславы управ-
лял ее опекун, граф Евгений, 
который уделял мало внимания 
хозяйственным делам. Граф Ев-
гений был религиозным чело-
веком, поэтому много времени 
проводил в храме и на различных 
благотворительных мероприяти-
ях. Но главной его задачей было 
найти для Марии жениха из рода 
Броэль-Платеров. Юная графиня 
Мария была вынуждена выйти 
замуж за своего родственника, 
поскольку, согласно семейной 

традиции, фамилия владельцев 
Краславы не могла меняться, 
и все имущество должно было 
оставаться в семье.

В 1883 (1884?) году Мария вы-
шла замуж за своего кузена пятой 
степени родства Густава Платера 
(1849-1923). В то время Марии 
был 21 год. Она была милой, бо-
гатой невестой, и от женихов из 
соседних поместий не было от-
боя.

Густав и Мария стали послед-
ними владельцами Краславы. 
Графу Густаву удалось за корот-
кое время восстановить пришед-
шее в упадок поместье. Инженер 
по образованию, он, несомненно, 
был хорошим помещиком и ком-
мерсантом. Он увеличил пло-
щадь обрабатываемых земель со 
135 до 400 десятин и содержал 
ферму фазанов (около 500 птиц). 
В начале XX века российский 
министр П. Вановский предло-
жил владельцам Краславы про-
дать поместье за два миллиона 
золотых рублей, но графы отка-

зались. В 1912 году при содей-
ствии графа Густава в Краславе 
заработала небольшая электро-
станция. В 1914 году в Красла-

ве проживает 10500 жителей. В 
1916 году, когда к Краславе при-
ближалась линия фронта Первой 
мировой войны, многие ценные 
вещи были отправлены графами 
в Санкт-Петербург, где они про-
пали. В 1917 году обстоятельства 

вынудили графов уехать из Крас-
лавы в Испанию.

После государственной зе-
мельной реформы Марии Платер 

принадлежало всего 52 гектара 
земли и недвижимость в центре 
Краславы. Она продала ее и уе-
хала в Мадрид. Там она жила в 
простой квартире на 2-м этаже 
дома №18 на улице Барбьери. 
Последний раз графиня Мария 

приезжала в Краславу в 1928 го-
ду, когда в семейной резиденции 
уже размещалась Краславская 
государственная гимназия. Кто 
знает, что она переживала в тот 
момент, но вокруг уже бурлила 
другая жизнь.

Граф Густав умер в Риге в 1923 
году и был похоронен на кладби-
ще Микелиса, а Мария умерла в 
Мадриде в 1947 году и была по-
хоронена на Алмуденском клад-
бище. У Густава и Марии не бы-
ло наследников.

Такова многовековая история 
рода краславских графов Броэль-
Платеров. Род пережил и славу и 
много несчастий, но огромный 
вклад графов в культуру, образо-
вание и хозяйственную деятель-
ность Латгалии надолго останет-
ся в памяти нашего народа.

Алла Ломановская,
хранитель главного собрания
Краславского краевого музея

Фото из архива музея

образование

«DID2024» В КРАСЛАВСКОЙ КРАЕВОЙ БИБЛИОТЕКЕ
6 февраля этого года, уже 21-й 

год подряд, отмечался Всемир-
ный день безопасного интернета 
(#DID2024) под девизом «Без-
опасный интернет начинается с 
тебя!». Мероприятия, посвящен-
ные Дню безопасного интернета, 
будут продолжаться в течение 
всего февраля.

С информацией о DID 2024 
можно ознакомиться здесь - 
https://drossinternets.lv/lv/info/did-
2024.

Методические материалы и по-
лезные ресурсы по медиа-грамот-
ности здесь - https://drossinternets.
lv/lv/info/medijpratiba.

В школах, библиотеках, моло-
дежных центрах проходят раз-
личные мероприятия в рамках 
«DID2024,» в которых могут 
принять участие все желающие.

В честь Всемирного дня без-
опасного интернета Краславская 
краевая библиотека подготовила:

викторину для школьников 
«DID2024 в 21-й раз: будьте в 
безопасности в интернете»,

образовательную игру по ме-
диа-грамотности для сениоров 
«Расширяем границы осознания 
медиа-грамотности».

В период с 6 по 9 февраля в ме-
роприятиях «DID2024» в Крас-
лавской краевой библиотеке при-
няли участие 83 воспитанника 
учебных заведений:

дети из групп «Таурениши» и 
«Спаритес» Краславского ДУЗ 
«Пиенените»,

ученики 5-го «а» и 5-го «б» 
классов Краславской гимназии с 
классными руководителями Ани-
той Матеей и Еленой Япиней, 
ученики 8-го «а» класса с класс-
ным руководителем Лигитой 
Пелникой,

ученики 9-го «б» класса Крас-
лавской средней школы «Вара-
виксне» с классным руководи-
телем Натальей Киркилевич и 
учителем Еленой Климовой.

6 февраля Маргарита Жав-
нерчика, заведующая читаль-
ным залом Краславской краевой 
библиотеки, мастер цифровых 
технологий, ознакомила вос-
питанников Краславского ДУЗ 
«Пиенените» с материалами по 
медиа-грамотности для детей 
дошкольного возраста «Ричийс 
Ру и интернет», предлагаемыми 
«Школой безопасности «Тет»», 
и показала несколько видеоро-
ликов о безопасности детей в ин-
тернете.

6, 7, 8, 9 февраля в рамках 
мероприятий «DID2024» уча-
щиеся Краславской гимназии 
и Краславской средней шко-
лы «Варавиксне» прошли тест 
«Чемпионат э-знаний», им было 
предложено проверить свои зна-
ния по интернет-безопасности 

и медиа-грамотности. Ученики 
остались довольны результатами 
теста.

Во второй части мероприятий 

«DID2024» Илона Цабуле, си-
стемный администратор Крас-
лавской краевой библиотеки, 
провела викторину «DID2024 
в 21-й раз: будьте безопасны в 
интернете», разработанную на 
платформе «Kahoot!».

Викторина посвящена различ-
ным аспектам интернет-безопас-
ности и медиа-грамотности. Она 
состоит из 10 вопросов: 5 вопро-
сов, ответив на которые можно 
получить двойные баллы, и 5 во-

просов с вариантами ответа «Да/
Нет». Победителем становится 
тот, кто быстро и правильно от-
ветит на все вопросы и наберет 

наибольшее количество баллов.
Во время мероприятий 

«DID2024» в Краславской крае-
вой библиотеке школьники игра-
ли с азартом и показали хорошие 
знания. За лучшие достижения в 
викторине ученики и все школь-
ные команды получили дипломы 
за любознательность, активность 
и безопасность в интернете, ко-
торые вручила Виктория Урба-
новича, заведующая отделом 
детской литературы Краславской 

краевой библиотеки.
Благодарим всех за участие в 

мероприятиях, организованных 
Краславской краевой библиоте-
кой на протяжении всей недели!

Большое спасибо Школе сени-
оров и лично Татьяне Азамато-
вой за техническую поддержку!

Приглашаем сениоров при-
нять участие в игре «Расширяем 
границы осознания медиа-гра-
мотности», которая состоится 
22 февраля в 15.00 на цокольном 
этаже Краславской краевой би-
блиотеки. Игра расширяет грани-
цы понимания медиа-грамотно-
сти, охватывая вопросы о свободе 
слова, визуальной грамотности, 
языке ненависти, стереотипах и 
образах в СМИ, а также другие 
важные вопросы современности.

Мы все несем ответственность 
за свою безопасность в интерне-
те. Построим лучшую интернет-
среду!

Викторина «DID2024 в 21-
й раз: будьте в безопасности 
в интернете», предусмотрен-
ная для школьников, доступна 
здесь - https://ej.uz/2024_02_esi_
dro%C5%A1s_internet%C4%81.

Желаем удачи!
Илона Цабуле,

системный администратор
Краславской краевой 

библиотеки
Фото Маргариты Жавнерчи

МЕРОПРИЯТИЕ, 
ПОСВЯЩЁННОЕ ЧТЕНИЮ ВСЛУХ
Одна из задач учеников в школе 

- развивать навыки чтения. Кому-
то это дается легче, кому-то, воз-
можно, чуть сложнее, но все очень 
стараются улучшить свои навыки 
чтения. Чтение — это не толь-
ко умение быстро читать текст и 
понимать его содержание, но и 
улучшение навыков запоминания, 
пополнение словарного запаса и 
развитие воображения.

30 января ученики Эзерниек-
ской основной школы собрались 
в школьном зале на мероприя-

тие, посвященное чтению вслух. 
Школьники читали сказки в своих 
классах, а одноклассники должны 
были внимательно слушать и от-
вечать на вопросы об услышан-
ном.

Участвуя в таких мероприяти-
ях, дети становятся более уверен-
ными в себе, выступая перед ауди-
торией. Эти навыки обязательно 
пригодятся им в будущем.

Юлия Потапова, 
учитель 

Эзерниекской основной школы

ДЛЯ СОДЕЙСТВИЯ ЧТЕНИЮ
22 - 26 января в четырех группах 

классов Эзерниекской основной 
школы были организованы меро-
приятия по содействию чтению.

В этом году книги, предложен-
ные детским и юношеским жюри, 
были очень разнообразны по со-
держанию и могли заинтересовать 
каждого. Школа получила 24 бес-
платные книги от Министерства 
культуры и Латвийской нацио-
нальной библиотеки. Среди них 
были поэзия, комиксы, а в лите-
ратурных произведениях - много 
юмора и фантазии. В романах за-

трагивались социальные, истори-
ческие и политические проблемы.

Читатели-эксперты имели воз-

можность высказать свое мнение о 
прочитанном и заинтересовать ау-
диторию в прочтении книг. Пове-
ствование дополнялось записями 
радиотеатра, поэтическими чтени-
ями авторов. Были заданы вопро-
сы об услышанном, после чего по-
следовали ответы и награждение 
участников. В завершение каждого 
мероприятия дети более активно 
брали книги для чтения. 

Лия Лукашевича, 
библиотекарь 

Эзерниекской основной школы
Фото автора
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Исследуя историю Краславского детско-юношеского центра...

ИСТОКИ И ДИРЕКТОРА
2024 год - особенный год для 

Краславского детско-юношеско-
го центра. В этом году испол-
няется 65 лет с тех пор, как он 
приглашает детей и молодежь 
посещать кружки по интересам, 
находить занятия по интересам, 
развивать свои таланты, полу-
чать новый опыт, приобретать 
навыки и умения, полезные в 
жизни, найти новых друзей...

В крае центр координирует 
проведение 1-го тура конкурсов 
и смотров Государственного 
центра содержания образования, 
участвует в проектах и меропри-
ятиях; способствует изучению 
нематериального культурного 
наследия, сохраняет традиции 
Праздника песни и танца школь-
ной молодежи Латвии. ДЮЦ 
сотрудничает с учебными за-
ведениями края, оказывает ме-
тодическую поддержку педаго-
гам образования по интересам; 
организует выставки, смотры, 
конкурсы, соревнования, твор-
ческие мастерские, летние за-
нятия.

Деятельность центра — это 
работа всего творческого кол-
лектива и учащихся, поддерж-
ка родителей, Управления об-
разования, самоуправления и 
государства. Благодаря этому 
тесному сотрудничеству детско-
юношеский центр продолжает 
свою работу и в наши дни.  

В этом учебном году в центре 
работают 17 учителей и реали-
зуется 26 программ образования 
по интересам. Они охватывают 
культурное образование, спорт, 
техническое творчество и дру-
гие сферы - краеведение, пред-
принимательство, молодежный 
клуб и клуб для детей и моло-
дежи со специальными потреб-
ностями.

Воспитанники кружка ДЮЦ 
«Лаборатория краеведов» вме-
сте со своим учителем Анной 
Бартуш будут исследовать и из-
учать историю ДЮЦ, собирать 
интересные факты и события в 
течение 2-го полугодия. В этот 
раз они узнали, как всё начина-
лось, кто руководил этим учеб-
ным заведением на протяжении 
65 лет.

1 января 1959 года в Красла-
ве был основан Дом пионеров, 
расположенный на нынешней 
улице Лачплеша. Первым ди-
ректором учреждения стал Пётр 
Людвиков. На его плечи лег-
ли все хозяйственные заботы, 
связанные с открытием нового 
внешкольного учебного заведе-
ния. Ему пришлось думать и о 
ремонте помещения с нуля, и о 
техническом обеспечении про-
грамм кружков, и о привлече-
нии потенциальных педагогов, 
мастеров своего дела. В номере 
Краславской районной газеты от 
22 апреля 1959 года Петр Люд-
виков писал: «В 1959 году в рай-
онном Доме пионеров создано 
и работает восемь различных 
кружков, из них два музыкаль-
ных - духовой оркестр и игра на 
фортепиано. Учитывая большой 
интерес школьников Краславы 
к музыке, было решено создать 
еще один музыкальный кружок. 
В недавно созданном оркестре 
домбры-балалайки участвуют 
15 пионеров. Это ученики город-
ских школ. Занятиями руководит 
учитель музыки Святослава Ру-

сьева. Выучив ноты, дети могут 
исполнять несложные мелодии 
на основе мотивов русских и 
латышских народных песен. В 
кружке используется 20 музы-
кальных инструментов. Среди 
них балалайки, домбры и кон-
трабасы. Кружок занимается по 
той же программе, что и кру-
жок струнных инструментов в 
Краславской средней школе №1. 
В будущем эти кружки объеди-
нятся для общих выступлений в 
большом оркестре». 

П. Людвиков был директором 
Дома пионеров в течение че-
тырех лет, с 1959 по 1964 год. 
П.Людвикова на посту директо-

ра сменила Ирена Панько, затем 
менее года на этой должности 
работала Леонора Быкова-Урба-
нович.

С 1968 по 1982 год учрежде-
ние возглавляла директор Дина 
Григорьева. В свое время она по-
делилась воспоминаниями о ра-

боте директором, которые были 
опубликованы в газете «Эзерзе-
ме» 13 февраля 2009 года в ста-
тье Алексея Гончарова «Сердца, 
отданные детям». В статье, по-
священной полувековому юби-
лею центра, Дина Григорьева 
призналась: «Незабываемое то 
время. Мне посчастливилось 
работать с замечательными 
людьми, педагогами по призва-
нию, отдающими свои сердца 
детям. На протяжении всех лет 
со мной прошла этот путь Янина 
Гекиша, с чьим именем связано 
развитие краеведения в районе. 
... Очень популярным в городе 
был кружок технического твор-

чества, которым руководил пе-
дагог по призванию Алберть 
Крамс. Прекрасно оснащённым 
был кабинет авиамоделирова-
ния, где кружковцы проходили 
и жизненную школу приобрете-
ния мужских ремесел». Самые 
счастливые воспоминания о го-
дах работы директором для Ди-
ны Григорьевой связаны с ново-
сельем 15 мая 1982 года. За пять 
месяцев на месте находящегося 
в аварийном состоянии здания 
было возведено новое, теперь 
это улица Графу Платеру, 6 (Фо-
то №1). Открытие праздновали 
два дня, прошло шествие детей 
по городу, состоялись концер-

ты, конкурсы и костёр дружбы. 
В 1982 году на это мероприятие 
прибыли две тысячи участников 
со всего Краславского района.

С 1983 по 1987 год директо-
ром была Инара Лесниеце (Фото 
№2). Инара Лесниеце совмеща-
ла работу старшей пионервожа-

той в своей родной Краславской 
средней школе №1 с заочным 
обучением в педагогическом 
институте. Осенью 1982 года ее 
перевели на должность испол-
няющей обязанности директора 
Дома пионеров, а через год она 
стала директором.  В только что 
упомянутой статье Алексея Гон-
чарова Инара Лесниеце, делясь 
своими воспоминаниями в ра-
нее упомянутой статье Алексея 
Гончарова, отметила, что ей по-
везло работать в новом, самом 
современном здании города. В 
1980-е годы большинство руко-
водителей кружков работали по 
совместительству. «Фанатики, в 

самом прекрасном смысле это-
го слова, никогда не роптали на 
очень скромные вознаграждения 
за свой плодотворный и творче-
ский труд. Подаренная детская 
радость дорогого стоит», - при-
зналась Инара.

Дольше всех - 32 года, с 1987 
по 2019 год - директором школы 
работала Рита Векшина (Фото 
№3,4). За эти годы учебное за-
ведение претерпело множество 

изменений. Название менялось 
несколько раз, как и местораспо-
ложение. В 1990 году Дом пио-
неров получил новое название - 

Краславский детско-юношеский 
центр по интересам, а с 1996 го-
да и по сей день - Краславский 
детско-юношеский центр. С осе-
ни 1998 года учреждение распо-
лагалось в здании мастерских 
детского центра социальной ре-
абилитации «Мусмаяс», а осе-
нью 2001 года ДЮЦ переехал 
в Краславский дом культуры. 
С сентября 2014 года Краслав-
ский детско-юношеский центр 
находится в бывшем здании 
Краславской гимназии на улице 
Райня, 25, а с 2022 года в этом 
же здании разместилась Крас-
лавская краевая музыкальная и 
художественная школа. 

Рита Векшина, отвечая на во-
просы, которые ей задавал в ин-
тервью Юрис Рога, рассказала 
о своем опыте работы, деятель-
ности центра, достижениях и 
несбывшихся мечтах. На вопрос 
«Вам было интереснее управ-
лять коллективом или общаться 
с детьми?» она ответила: «Все 

было интересно, потому что в 
этой работе для меня было важ-
но добиться того, чтобы меха-
низм образования по интересам 
работал. Детям тоже нужно бы-
ло уделять внимание, поскольку 
им важно не только мнение учи-
теля, но и оценка, похвала, со-
вет директора... Если у ребенка 
есть результаты, его обязательно 
надо направлять дальше, надо 
дать ему возможность расти». 

(Цитата из статьи Ю. Роги «Ко-
рабль плывет дальше», опубли-
кованной в номере «Краславас 
Вестис» от 31 января 2020 года).

В 2019 году Рита Векшина 
получила награду «Человек го-
да в Краславском крае 2019» за 
жизненный вклад в развитие об-
разования по интересам в Крас-
лавском крае. 

«Лаборатория краеведов» 
продолжит свою исследователь-
скую деятельность и обязатель-
но поделится новыми открыти-
ями...

Следите за информацией в ин-
тернете: 

https://www.facebook.com/
KraslavasBJC

и https://www.kraslava.lv/lv/
izglitiba/kraslavas-bernu-un-
jauniesu-centrs 

 

Элфа Бижане,
директор Краславского 

детско-юношеского центра, 
в сотрудничестве 

с Анной Бартушей, 
учителем кружка 

«Лаборатория краеведов»

Фото №4 из издания «Краславас Вестис» - № 2 (31.01.2020) 
- статья Юриса Роги «Корабль плывет дальше...» 
(коллектив учителей ДЮЦ)

Фото №1 из архивных материалов Риты Векшиной
1982 год - построен новый Дом пионеров

Фото №2 из архивных материалов Риты Векшиной
Третья сверху - Инара Лесниеце - директор Дома пионеров 
в 1983-1987 гг.

Фото №3 из издания «Краславас Вестис» - № 2 (31.01.2020) 
- статья Юриса Роги «Корабль плывет дальше...» 
(мероприятие, посвященное столетию Латвии в Краславском дет-

ско-юношеском центре - ноябрь 2018 года)
Рита Векшина - директор Краславского детско-юношеского центра 

в 1987-2019 гг.
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ВТОРОЕ ДЫХАНИЕ – НОВАЯ ВОЗМОЖНОСТЬ

Хотим рассказать о реализации 
в рамках программы «Erasmus+» 
деятельности мастерской по ме-
таллообработке в Краславе в ходе 
проекта «Второе дыхание – но-
вая возможность», администри-
руемого Агентством молодеж-
ных международных программ 
(АММП).

Общество «Латвийская ассо-
циация социальной адаптации» 
в 2023 году в рамках конкурса 
программы «Erasmus+» получи-
ло финансирование на осущест-
вление проекта «Второе дыха-
ние – новая возможность». Цель 
проекта - постепенное создание 
общества, в котором молодые 
люди будут экологически обра-
зованными и активными испол-
нителями.

В сотрудничестве с воспитан-
никами Краславского центра тех-
нологий и инноваций РГТ и педа-
гогом Юрисом Крумпансом была 
проведена мастерская по метал-
лообработке с учащимися 9-го 
класса Дагдской средней школы. 
Целью мастер-класса было об-
учение основным навыкам и 
умениям металлообработки для 
создания из непригодных метал-
лических деталей практичных 
предметов, например, декора для 
интерьера. Встретившись с уче-
никами Дагдской средней шко-
лы, команда проекта представила 
участникам запланированные на 
этот день мероприятия. Учени-
ки также получили информацию 
о профессиях, которые можно 
получить в Краславском центре 
технологий и инноваций РГТ по-

сле 9-го класса.
Чтобы молодые люди лучше 

узнали друг друга и познакоми-
лись, в неформальной обстанов-
ке была организована игра. Сна-
чала для участников состоялся 
образовательный мастер-класс, 
цель которого - ознакомить их с 
инструментами для металлоо-
бработки и их использованием 

в мастерской и в повседневной 
жизни. Затем участники проекта 
испытали свои силы в резке, сги-
бании металла и основных прин-
ципах рисования на пластинах 
из металла. На следующем этапе 
участники проекта ознакомились 
со сварочным аппаратом и его ра-
ботой. В завершение мероприя-
тия молодые люди совместными 
усилиями создали металличе-
скую конструкцию, основанную 
на принципе равновесия.

Посмотреть короткометраж-
ный фильм об этом мероприя-
тии можно www.youtube.com/
watch?v=DlqeSAMosag.

Проект финансируется Евро-
пейским Союзом. Данная публи-
кация отражает взгляды и мнения 
только автора и не обязательно 
взгляды и мнения Европейского 
союза, Европейской комиссии 

или Государственного агентства 
(Агентства молодежных между-
народных программ), которые 
не несут ответственности за ис-
пользование содержащейся в ней 
информации.

Артурс Пудникс, 
Альгис Береснев 

и Санта Криста Крама, 
реализаторы проекта, 

авторы текста и видео.
Фото Санты Кристы Крамы

С начала учебного года в Крас-
лавской гимназии реализуется 
комплексная программа предот-
вращения буллинга «KiVa» - 
наиболее изученная и успешно 
используемая в 20 странах про-
грамма профилактики буллин-
га. Главным ключом к успеху в 
осуществлении программы яв-
ляется активное участие, сотруд-
ничество и взаимная поддержка 
школьного коллектива, учеников 
и их родителей.

Хотя вначале были не-
которые опасения по по-
воду хода реализации 
программы, сейчас мы 
гордимся сотрудниче-
ством с родителями, за-
нятиями «KiVa» под 
руководством классных 
руководителей и актив-
ными послами «KiVa» в 
каждом классе, которые 
продвигают среди своих 
сверстников идею толе-
рантной школы без наси-
лия.

Очень важны образова-
тельные и инклюзивные 
мероприятия, поэтому 
школьная команда «KiVa» 
(Елена Япиня, Айна Кудиня, Вия 
Концевича) уже в ноябре раз-
работали положение и объявили 
конкурс плакатов «Распознай! Не 
молчи! Помоги!».

Отклик оказался неожиданно 
высоким - были присланы 123 
работы, разные по цвету, изобра-
жению, идеям, подтексту, форма-
ту - но все эти работы объединяла 
одна главная идея: Краславская 
гимназия выступает против на-
силия, буллинга, издевательств!

Было нелегко оценить такое 
количество творческих работ, но 
благодаря конструктивным аргу-
ментам, мнениям и взглядам ко-
миссии по оцениванию удалось 
определить 34 обладателя призо-
вых мест. Жюри - Янина Самса-
новича, Илга Стикуте, Людмила 
Кожевникова и Сандра Неменё-
нока – усердно поработало.

17 января состоялось меропри-
ятие, где чествовали победителей 
конкурса плакатов «Распознай! 

Не молчи! Помоги!». Меропри-
ятие прошло в дружеской и те-
плой обстановке под уже извест-
ным девизом «Мы не идеальны, 
мы уникальны!».

С вдохновляющей речью меро-
приятие открыл директор школы 
Янис Туканс, который выразил 
благодарность за участие каждо-
го ученика и учителя в программе 
борьбы с буллингом. Агнесе Юр-
гите, тренер программы «KiVa» 
в Латгальском регионе, также 

присутствовала на мероприятии, 
обратилась к участникам и вы-
соко оценила творческую дея-
тельность школы, мероприятия и 
единый дух в решении проблемы 
буллинга. Затем Агнесе Юргите 
провела групповое занятие для 
послов «КиВа», пригласив участ-
ников к открытой дискуссии о 
буллинге и способах его предот-
вращения.

36 участников гимназии полу-
чили дипломы и поощрительные 

призы! Каждая работа 
действительно уникаль-
на, неповторима и имеет 
большую ценность. Осо-
бо стоит отметить твор-
ческую работу Вента Ду-
дарева и Ралфа Яковелиса 
из 9-го «б» класса - сти-
хотворение «Cietoksnis» 
(«Крепость»), главный 
призыв которого - быть 
дружными, добрыми 
друг к другу, вместе стро-
ить мир, где любовь и 
дружба - единственный 
язык и где мы умеем слы-
шать друг друга.

В завершение меро-
приятия участники вме-

сте исполнили песню «Tikai tā!» 
(«Только так!»). Да, только так 
мы можем быть вместе и сделать 
мир лучше, светлее и добрее...

Мы не идеальны, мы уникаль-
ны! Пусть вместе у нас получит-
ся добиться успехов в осущест-
влении данной программы!

Велта Данилевича,
координатор 

команды «KiVa» 
Краславской гимназии

РАСПОЗНАЙ! НЕ МОЛЧИ! ПОМОГИ!

ПРОЕКТ «ERASMUS+» 
В КРАСЛАВСКОЙ ГИМНАЗИИ

В конце 2023 года 6 учителей 
Краславской гимназии приняли 
участие в курсах «ERASMUS+» в 
целях профессионального совер-
шенствования педагогов «Using 
Technology in the Classroom/Ис-
пользование информационных 
технологий в классе» в Сплите 
(Хорватия). Мы подали проект 
в Государственное агентство по 
развитию образования (ГАРО) 
еще в феврале прошлого года и с 
нетерпением ждали результатов. 
Летом получили ответ - наш про-
ект одобрен!

Нашей принимающей орга-
низацией был центр образова-
ния для взрослых «Ustanova za 
obrazovanje odraslih Maksima» 
- «ERASMUS+ Courses Croatia» 
(Хорватия). Мы узнали - как под-
готовиться к внедрению различ-
ных ИКТ-инструментов, прило-
жений и веб-платформ в классе, 
как использовать ИКТ в классе 
для повышения мотивации и кре-
ативности, поговорили об искус-
ственном интеллекте и изучили 
CHAT GPT, PIXABAY, ADOBE, 
WORDPRESS, QR-коды, 
Wordwall, CANVA, GENIALLY, 
Padlet, MOODLE, Quizlet, исполь-
зование цифровых технологий в 
изучении иностранных языков, а 
также для нужд специального об-
разования, практические навыки 
создания презентаций более вы-
сокого уровня и комбинирован-
ные методы обучения.

Анита Матея - учитель 
английского языка:

«Обучение по программе 
«Erasmus+» — это прекрасная 
возможность для учителей полу-
чить новые знания, опыт и по-
нимание систем образования в 
других странах. Это также шанс 
расширить профессиональные 
компетенции, развить межкуль-
турные навыки и усовершен-
ствовать методику преподава-
ния. Лично для меня эта поездка 
стала незабываемым опытом и 
вдохновляющим путешестви-
ем. Сотрудничая с коллегами из 
других стран, я обрела новых 
друзей и партнеров. Мы усовер-
шенствовали свои знания и навы-
ки в области информационных 
технологий, научились работать 
на различных сайтах, что позво-
лит нам применять полученные 
знания в своей работе и делиться 
опытом с коллегами, делая про-
цесс обучения более интерес-
ным».

Людмила Кожевникова - 
учитель физики, есте-
ствознания и инженерных 
наук:

«Интересно, что на уроках ру-
коделия ученики используют б/у 
материалы и, например, делают 
бабочку или машинку из прово-
локи, а также используют бумагу, 
пластилин, краски, так получает-
ся декор для школьного коридора. 
Это дает вещам вторую жизнь!

Интересно было посмотреть на 
презентации учеников - плакаты 
на разные темы - происхождение 
интернета, история телефонов, 
биографии ученых и многое дру-
гое, выполненные на бумаге фор-
мата А2 и помещенные в рамки 
под стекло. Тогда не надо искать 
сведения в компьютере, ведь гу-
ляя по школе, можно узнать мно-

го доступной, визуально красиво 
оформленной и содержательной 
информации».

Ласма Дзиркале - учи-
тель английского языка:

«В Хорватии образование начи-
нается с детского сада, в возрасте 
6-7 лет. Затем следует обязатель-
ное основное образование – с 1-го 
по 8-й класс. В возрасте 14 лет 
ученики продолжают обучение в 
гимназии, профессионально-тех-
нической школе, техникуме или 
школах искусств (музыка, танцы, 
искусство). Среднее образование 
длится 4 года. В 1-4-х классах 
ученики занимаются с одним 
учителем, в 5-8-х классах пред-
меты преподают разные учителя. 
Первым иностранным языком 
обычно является английский. В 
Хорватии, особенно в местах, по-
пулярных среди туристов, почти 
все знают английский, потому 
что необходимо общаться с тури-
стами. Второй иностранный язык 
- предмет по выбору. Обычно это 
немецкий, итальянский или ис-
панский языки. Оценка выстав-
ляется по пятибалльной системе. 
В начальной школе только уче-
ники первого класса получают 
описательные оценки за первое 
полугодие, после чего им начина-
ют выставлять баллы».

Илона Степиня - учи-
тель технологий и дизай-
на:

«Последняя реформа образо-
вания в Хорватии закончилась 15 
лет назад, и новая не планирует-
ся. Это большой плюс, потому 
что после каждой новой рефор-
мы проходит более длительный 
период, в течение которого уче-
ники, родители и учителя привы-
кают к изменениям, и результаты 
становятся более предсказуемы-
ми».

Учитель начальной шко-
лы Расма Крумпане:

«Курсы «ERASMUS+» в целях 
профессионального совершен-
ствования педагогов предоста-
вили уникальную возможность 
приобрести новые знания и на-
выки в области ИКТ; узнать, как 
лучше и успешнее использовать 
новые технологии в учебном 
процессе, чтобы поддержать 
учителей и сделать обучение бо-
лее разнообразным. Курсы вели 
опытные и превосходные препо-
даватели, которые давали инте-
ресные задания и делились свои-
ми знаниями и опытом. Самыми 
увлекательными были занятия на 
свежем воздухе. Такое обучение 
очень помогает в изучении и со-
вершенствовании английского 
языка».

Скайдрите Гасперовича 
и Илона Степиня,

координаторы 
проекта «ERASMUS+» 

в Краславской гимназии
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ПРАЗДНИК МЕТЕНИ 
В РОБЕЖНИЕКАХ

Как бы мы не горевали, что за 
окном холодно и морозно, но, ког-
да пришло время проводить зиму, 
то стало как-то грустно прощаться 

с этой зимней сказкой. 10 февраля 
в Робежниеках прошёл праздник 
Метени – проводы зимы.

Этот день был по-настоящему 
зимним, однако зима не хотела 
сдавать позиций, был мороз и ве-
тер, но это не испугало жителей и 
гостей праздника. Кто-то пришёл 
пешком, кто-кто приехал на ма-
шине, а одна молодая семья при-
была даже с коляской и малышом. 
Начался праздник с одной из тра-
диций – катаний с горы на санках. 
И дети, и взрослые с удовольстви-
ем катились с горы с радостными 
возгласами. Потом всех ждало 
самое вкусное угощение этого 
праздника – это румяные блин-
чики, приготовленные молодыми 
хозяюшками. Кто со сметаной, 
кто с вареньем, кто просто с горя-

чим чаем угощался, а кто-то ещё 
и за добавкой сбегал. Пока все 
угощались, хозяюшка, а точнее 
ведущая, рассказала ещё об одной 

традиции этого праздника. В этот 
день можно написать записки, в 
которых указать всё плохое, что 
было в прошлом году и навсегда 
распрощаться с этими неприят-
ностями. Некоторые так и сдела-
ли, написали записки и бросили в 
огонь, когда запалили чучело зи-
мы. Праздник продолжился - хо-
роводами, танцами, конкурсами.

Несмотря на холодную погоду, 
в тот день с праздника все уходи-
ли весёлые и счастливые. Теперь 
остаётся ждать весны, солнышка, 
которое уже начинает нас бало-
вать своим теплом, и новых весен-
них праздников.

Ирина Буко, 
организатор культурных 

мероприятий
Фото Жана Буко

ПРОЩАНИЕ С ЗИМОЙ «SASAGRIEZA METENĪTIS»
10 февраля в Шкяуне про-

шел один из латвийских еже-
годных праздников - прощание 
с зимой «Sasagrieza metenītis». 
Время праздника Метени — 
это примерно середина между 
Рождеством и Пасхой, зимним 
и весенним солнцестояниями, 
знаменующая приближение кон-
ца зимы и наступление весны, 
поэтому Метени также называ-
ют праздником ожидания весны.

На этом празднике было мно-
го пения, танцев, активного уча-
стия в различных играх и хоро-
водах.

В рамках праздника Метени 
мы чествовали февральских 
юбиляров.

Чтобы зима скорее ушла 
прочь, мы сожгли символ зимы, 
покатались на санях, запряжен-

ных лошадьми, повеселились и 
громко порадовались.

Затем все отправились в на-
родный дом, где угощались 
праздничными блюдами и пили 
теплый чай с блинами.

Илона Козловска,
организатор 

культурных мероприятий
Фото Саниты Карповичи

ДЕНЬ АККОРДЕОНА 2024
24 января в Краславской крае-

вой музыкальной и художествен-
ной школе состоялся 2-й День ак-
кордеона в Краславском крае.

Объединение школ профес-
сиональной направленности в 
Краславе и создание Краславской 
краевой музыкальной и художе-
ственной школе было обусловле-
но целенаправленным стремлени-
ем не только сохранить прежние 
традиции, но и создать новые. 
Идея проведения мероприятия, 
посвященного аккордеону, при-
надлежит преподавателям игры 
на аккордеоне Краславской крае-
вой музыкальной и художествен-
ной школе Байбе Труле и Юрию 
Пискунову. Начало традиции по-
ложено в январе 2023 года, когда 
в Дагде был организован 1-й День 
аккордеона в Краславском крае.

Изначально День аккордеона 
задумывался как внутришколь-
ное мероприятие с участием уче-
ников и учителей программ по 
обучению игре на аккордеоне из 
Дагды и Краславы. Однако, видя 
большой потенциал для развития 

этого мероприятия, в этом году к 
участию в Дне аккордеона были 

приглашены ученики и учителя 
программ по обучению игре на 
аккордеоне из Прейльской музы-
кальной и художественной шко-
лы.

Празднование Дня аккордеона 

включало в себя конкурс аккор-
деонистов, мастер-классы и кон-

церт, в котором приняли участие 
как победители конкурса, так и 
сводный оркестр аккордеонистов.

В течение дня аккордеонисты 
из Дагды, Краславы и Прейлей 
соревновались, музицировали и 

общались. Совместная игра на 
аккордеоне, позитивная конку-

ренция и неформальное общение 
- лучший способ популяризации 
игры на музыкальном инструмен-
те. Благодаря прекрасным про-
фессиональным и коммуникатив-
ным навыкам учителей по игре 

на аккордеоне ученики смогли 
по-настоящему полюбить аккор-
деон. Традиция проведения Дня 
аккордеона будет продолжаться и 
развиваться.

Мария Пискунова, преподава-
тель игры на аккордеоне Даугав-
пилсской музыкальной средней 
школе имени Станислава Брока, 
уже второй год поддерживает 
День аккордеона своими знани-
ями и советами. Мы искренне 
благодарим Марию за сотрудни-
чество.

Благодарим Юрия Пискунова 
и Артура Трепшу, учителей Крас-
лавской краевой музыкальной и 
художественной школы, Светлану 
Степанову и Артура Савицкого, 
учителей Прейльской музыкаль-
ной и художественной школы за 
их усилия по популяризации игры 
на аккордеоне.

Эрика Заровска, 
директор Краславской 
краевой музыкальной 

и художественной школы
Фото автора

культура
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СОРЕВНОВАНИЯ ШКОЛЬНИКОВ 
ПО НАРОДНОМУ МЯЧУ

19 января в Краславской сред-
ней школе «Варавиксне» состо-
ялись спортивные соревнования 
школьников по народному мячу.

Между собой соревновались 
ученики 2012 года рождения и 
младше из Краславской гимна-
зии, Краславской средней школы 
«Варавиксне» и Эзерниекской 
основной школы.

В соревнованиях среди мальчи-
ков первое место заняла команда 
Эзерниекской основной школы, 
второе место - ученики Краслав-
ской гимназии, а третье место 
- команда Краславской средней 

школы «Варавиксне».
Среди команд девочек убеди-

тельную победу одержала первая 
команда Краславской средней 
школы «Варавиксне», второе ме-
сто завоевала Краславская гим-
назия, а третье место заняли две 
команды с одинаковым результа-
том: команда Эзерниекской ос-
новной школы и вторая команда 
Краславской средней школы «Ва-
равиксне».

Илона Ванага,
методист Краславской 

краевой спортшколы

ЧЕМПИОНАТ ЛАТВИИ 
ПО ЛЫЖНЫМ ГОНКАМ

19-20 января на лыжно-биат-
лонной базе в Приекулях прошли 
чемпионат Латвии и соревнова-
ния Международной федерации 
лыжного спорта (FIS) по лыжным 
гонкам, в которых приняли уча-
стие воспитанники Краславской 
краевой спортшколы.

Адриана Шуминска показала 
отличные результаты, став чем-
пионкой Латвии среди юниоров в 
оба дня соревнований, а также за-
няла третье место в гонке FIS на 
дистанции 5 км в свободном сти-
ле! Эти соревнования для Адри-
аны были отборочным этапом, 
чтобы войти в состав сборной 
Латвии для участия в чемпионате 
мира среди юниоров в Словении. 
Мы желаем Адриане всего наи-
лучшего на чемпионате мира по 
лыжным гонкам! 

19 января все лыжники прохо-
дили дистанцию в классическом 
стиле. Мартиньш Северинс Веце-
лис занял 7-е место на дистанции 
10 км, Яна Волка завоевала брон-
зу на дистанции 5 км, а Эвия Ради-
винска заняла 4-е место в возраст-
ной группе «S18». Среди девушек 
2008-2009 г. рожд. Валерия Бур-
цева стала чемпионкой Латвии на 

дистанции 6 км, Ариана Трибиса 
показала свой лучший результат 
и заняла 4-е место, Виктория Рут-
ковская была 13-й.

20 января на дистанции 5 км в 
свободном стиле Яна Волка завое-
вала бронзу, Эвия Радивинска бы-
ла 4-й. Валерия Бурцева завоевала 

бронзовую медаль в гонке на 3,6 
км, Ариана Трибиса - 10-е место, 
Мартиньш Северинс Вецелис за-
нял 10-е место в гонке на 10 км.

Девочки младшей возрастной 
группы соревновались на дис-
танции 2,4 км в классическом 
стиле, Эвия Авсюкевича заняла 
9-е место, Эвелина Крипашова 
- 12-е, Даце Кайране - 13-е ме-
сто. Станислава Абрамова более 
успешно стартовала на дистанции 
в свободном стиле, где заняла 18-е 
место, а Рита Дылба на дистанции 
в классическом стиле была 22-й.

Тренеры по лыжным гонкам 
Краславской краевой спортшколы 
приложили много усилий для до-
стижений своих воспитанников.

Илона Ванага,
тренер по лыжным гонкам

Фото Латвийской федерации 
лыжного спорта

ЗИМНИЙ ЧЕМПИОНАТ ШКОЛЬНИКОВ 
ПО ЛЫЖНЫМ ГОНКАМ «S!-FISCHER»

26 января в Плявиняс, на лыж-
но-биатлонной спортивной базе 
«Янкас-Яуяс», состоялся пер-
вый этап зимнего чемпионата 
школьников по лыжным гонкам 
«S!-FISCHER» 2024 года. В со-
ревнованиях приняли участие 32 
латвийские школы и около 200 
воспитанников в разных возраст-
ных группах.

В соревнованиях участвовали 
воспитанники Краславской крае-
вой спортшколы, для некоторых 
из них это были первые состяза-
ния по лыжным гонкам.

Представители самой младшей 
возрастной группы преодолевали 
дистанцию в классическом стиле, 
а остальные возрастные группы 
соревновались в свободном стиле. 
Хорошо выступили девочки 2011-
2010 г.рожд.: Эвелина Крипашова 
заняла 7-е место, Даце Кайране 
– 8-е место, Инесе Питране – 9-е 
место, Эвия Авсюкевича – 10-е 
место. В возрастной группе «S16» 
победу одержала Валерия Бур-
цева, Ариана Трибиса заняла 5-е 
место, Виктория Рутковска - 8-е 
место. В группе девушек Адриана 
Шуминска завоевала золотую ме-
даль, Эвия Радивинска заняла 4-е 
место. В возрастной группе «V18» 
Мартиньш Северинс Вецелис за-
нял 4-е место, а Грегорс Паулиньш 
- 8-е место.

Илона Ванага,
тренер по лыжным гонкам 

Краславской краевой спортшколы
Фото Наталии Ковалёвой

спорт

21 января на озере Дагдас от-
мечали «Всемирный день снега 
2024», в рамках которого был 
проведён фестиваль подледной 
рыбалки. Мероприятие было ор-
ганизовано Дагдским туристиче-
ским информационным пунктом 
совместно с молодежным обще-
ством «Дагне» и сторонниками.

Фестиваль был организован с 
целью популяризации подледной 
рыбалки как здорового, активно-
го и доступного вида спорта не 
только среди взрослых, но и среди 
молодежи, в результате чего были 
определены лучшие рыболовы 
в этом виде спорта как в Крас-
лавском крае, так и среди других 
стартовавших участников.

На фестиваль прибыли 73 
участника: детская группа - 17, 

мужская - 49 и женская группа - 
7. Большинство участников было 
из Краславского края – Дагдского 
региона, но были участники и из 
других краёв: Прейлей, Даугав-
пилса, Резекне, Мадоны, Риги.

Мы очень рады участникам 
детской группы, в которой было 
на удивление много молодежи - 
17 участников.

Результаты фестиваля:
• Детская группа:
1-е место: Артис Пудникс (Даг-

да) - 1,033 гр.
2-е место: Кристиана Филатова 

(Резекне) - 0,866 гр.
3-е место: Карлис Уткинс (Даг-

да) - 0,697 гр.
• Мужская группа:
1-е место: Анатолий Пупиц 

(Аглона) - 3,060 гр.
2-е место: Ян Герасимов (Кон-

стантиново) - 2,688 гр.
3-е место: Иварс Боготайс 

(Прейли) - 2,318 г.
• Женская группа:
1-е место: Инесе Кристапа (Са-

уснея) - 2,098 гр.
2-е место: Илзе Барукле (Мадо-

на) - 1,040 гр.
3-е место: Элита Ванага (При-

ежмале) - 0,533 г.
• Самая большая рыба в дет-

ской группе: Сабина Баравкова 
(Дагда) – лещ 0,329 г.

• Самая большая рыба в груп-
пе взрослых: Кристапс Гиптерс 
(Краслава) - окунь 0,422 г.

• Самый опытный рыболов: 
Янис Вилюмс.

Синтия Малькевича, 
заведующая Дагдским 

туристическим 
информационным пунктом

Фото Александры Юхневич

УСПЕШНО ПРОШЁЛ ФЕСТИВАЛЬ 
ПОДЛЕДНОЙ РЫБАЛКИ «ДЕНЬ СНЕГА 2024»
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18 декабря 2023 года Г осудар-
ственное бюро по надзору за 
средой приняло постановление 
№ 5-02-1/35/2023 о применении 
процедуры оценки воздействия 
на среду к предлагаемой О ОО 
«SPV Kurzeme» деятельности - 
строительству ветропарка «Даг-
да» и связанной с ним инфра-
структуры.

Предпринимателем намечаемой 
деятельности является ООО «SPV 
Kurzeme» (рег. № 50203401951, 
юридический адрес: ул. Бирою, 10, 
аэропорт «Рига», Марупская во-
лость, Марупский край, LV-1053). 

Ветропарк «Дагда» планиру-
ется оборудовать на территории 
Дагдской, Эзерниекской и Сва-
ринской волостей Краславского 

края, установив не более 25 ветря-
ных электростанций, номиналь-
ная мощность каждой из которых 
может достигать 7 МВт. В процес-
се строительства ветропарка пла-
нируется оборудовать сопутству-
ющую инфраструктуру, а также 
оценить решения для временного 
хранения произведенной электро-
энергии и строительства объек-
тов, связанных с этим процессом.

 Первоначальное обществен-
ное обсуждение пройдёт с 9 
февраля по 5 марта 2024 года, 
а очные собрания состоятся 21 
февраля в 13.30 в Свариньском 
волостном управлении (ул. 
Сколас, 5, Сваринцы) и в 17.30 
в Дагдском доме культуры (ул. 
А улеяс, 29, Дагда). 

С подготовленными материа-
лами о намечаемой деятельности 
можно ознакомиться на сайте ор-
ганизации, подготовившей отчет 
об оценке воздействия на окружа-
ющую среду (www.environment.
lv/lv/aktualitates), в Краславском 
краевом самоуправлении, в Дагд-
ском, Эзерниекском и Сваринь-
ском волостных управлениях (в 
рабочее время).

Письменные предложения о 
возможном воздействии пред-
лагаемой деятельности на среду 
можно направлять в Государ-
ственное бюро по надзору за сре-
дой (ул. Рупниецибас, 23, Рига, 
LV - 1045, телефон: 67321173, 
э-почта: pasts@vpvb.gov.lv, www.
vpvb.gov.lv) до 5 марта 2024 года.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПЕРВОНАЧАЛЬНОМ 
ОБЩЕСТВЕННОМ ОБСУЖДЕНИИ 

СТРОИТЕЛЬСТВА ВЕТРОПАРКА «ДАГДА» 
В ДАГДСКОЙ, ЭЗЕРНИЕКСКОЙ И СВАРИНСКОЙ 

ВОЛОСТЯХ КРАСЛАВСКОГО КРАЯ

ЛОКАЛЬНОЕ ПЛАНИРОВАНИЕ 
В СВЯЗИ С ВОЗМОЖНЫМ СТРОИТЕЛЬСТВОМ 

ВЕТРЯНЫХ ЭЛЕКТРОСТАНЦИЙ 
В КАЛНИЕШСКОЙ ВОЛОСТИ КРАСЛАВСКОГО КРАЯ

Краславское краевое само-
управление (далее - самоуправ-
ление) в соответствии с 3-м 
пунктом правил Кабинета Мини-
стров № 628 от 14.10.2014 «Пра-
вила о документах планирования 
территориального развития само-

управления», сообщает, что дума 
самоуправления на заседании 
28.12.2023 приняла постановле-
ние № 1465 (протокол № 15, § 
15), которое инициирует разра-
ботку локального планирования 
административной территории 

Краславского края до 01.07.2021 
и изменений в обязательных пра-
вилах №2013/2 «Правила исполь-
зования территории и застройки 
и графической части террито-
риального планирования Крас-
лавского края на 2013-2024 гг.», 
предусмотрев соответствующее 
функциональное зонирование в 
связи с возможным строитель-
ством ветровых электростанций 
на 95 земельных единицах на 
площади 608,96 га в Калниеш-
ской волости Краславского края.

Подробная информация до-
ступна на сайте www.kraslava.lv/
lv/attistiba/lokalplanojumi.

Гунта Ахромкина,
специалист по проектам 

и пространственному 
планированию 

отдела развития 
Центрального управления

Краславского краевого 
самоуправления

Краславское краевое само-
управление сообщает, что на аук-
ционе с повышающим шагом про-
даётся недвижимое имущество 
«Крастини 4», в Геранимово Ка-
стулинской волости Краславского 
края с кадастровым номером 6072 
004 0151, состоящее из земель-
ного участка площадью 0,79 га, 
жилого дома площадью 80,7 м2 и 
вспомогательными строениями 
общей площадью 11,4 м2.

Начальная цена имущества, вы-
ставляемого на аукцион, состав-
ляет 8200 евро. Страховую сумму 
в размере 10% от условной цены 
необходимо перечислить объеди-
нению города Дагда и волостей 
Краславского краевого само-

управления до 5 марта 2024 года 
в 15.00.

Регистрация участников аукци-
она - до 5 марта 2024 года в 15.00.

Аукцион состоится 5 марта 
2024 года в 15.00 в зале заседа-
ний объединению города Дагда и 
волостей Краславского краевого 
самоуправления (2-й этаж), на ул. 
Алеяс, 4, в Дагде Краславского 
края.

Телефоны для справок: 
+371 65681712, 
+371 65681434, 
+371 26320453.
С правилами аукциона и расче-

том рыночной стоимости недви-
жимости можно ознакомиться на 
сайте www.kraslava.lv

АУКЦИОН 
В КАСТУЛИНСКОЙ ВОЛОСТИ

 Краславское краевое самоуправ-
ление организует электронный 
аукцион недвижимого имущества 
самоуправления - карьера Нови-
ку, в Константиновской волости 
Краславского края, кадастровый 
номер 6076 002 0113, состоящего 
из земельного участка площадью 
2,53 га (кадастровое обозначение 
60760020035), на котором нахо-
дится песчано-гравийный карьер с 
63565,5 тыс. м3 песчано-гравийной 
смеси и 142,5 тыс. м3 песка (пес-
чано-гравийное и песчаное место-
рождение «Оскари»).

Начальная цена - 121400 EUR, 
шаг аукциона - 1000 EUR, страхо-
вая сумма - 12140 EUR.

Плата за приобретённую не-
движимость вносится в течение 
2 (двух) недель с даты закрытия 
аукциона.

Претенденты могут зарегистри-
роваться для участия в аукционе с 
12.02.2024 г. в 13.00 до 03.03.2024 
г. в 23.59 на сайте электронных 
аукционов.

Аукцион начинается в 13.00 
12.02.2024 г. и заканчивается в 
13.00 13.03.2024 г.

Страховую сумму в размере 
12140 EUR необходимо пере-
числить объединению города 
Дагда и волостей Краславского 
краевого самоуправления (рег. 
№ 50900036651, ул. Алеяс, 4, 
Дагда, Краславский край, счет: 
LV39UNLA0055002444088, А/О 
«SEB Banka», код UNLALV2X) с 
указанием «Страховая сумма для 
аукциона недвижимого имуще-
ства карьер Новику, в Константи-
новской волости».

Плата за участие в аукционе в 
размере 20 евро оплачивается в 
соответствии со счетом, выстав-
ленным на сайте электронных 
аукционов.

Телефон для справок: 
+371 65681712.
С правилами аукциона и расче-

том рыночной стоимости недви-
жимости можно ознакомиться на 
сайте www.kraslava.lv

АУКЦИОН 
В КОНСТАНТИНОВСКОЙ 

ВОЛОСТИ

АУКЦИОНЫ В ПИЕДРУЙСКОЙ И КОМБУЛЬСКОЙ 
ВОЛОСТЯХ

Краславcкое краевое самоуправление сообщает, что согласно порядку, определенному в за-
коне «Об отчуждении имущества публичного лица», на устном аукционе с повышающим ша-
гом продаётся недвижимое имущество самоуправления Краславcкого края:

Адрес, 
кадастровый номер

Кадастровое 
обозначение

Пло-
щадь 
(га)

Началь-
ная цена 
аукциона
(EUR)  

Страхо-
вая сумма

(EUR) 

Дата, 
время 

аукциона

«Амолини», Пиедруйская во-
лость, Краславский край,

6084 002 0099

6084 002 0099 1.94 5300,00 530,00 05.03.2024. 
10.00

«Грантинмежи», Комбульская 
волость, Краславский край,

6074 006 0006

6074 006 0187 2.17 13500,00 1350,00 05.03.2024.
10.30

Земельные участки имеют ста-
тус смежных земельных участ-
ков.

Аукцион будет проводиться 
среди лиц, имеющих преимуще-
ственное право на покупку. Пра-
во преимущественной покупки 
отчуждаемого земельного участ-
ка имеют владельцы земельных 
участков, чьи права собственно-
сти на недвижимое имущество, 
прилегающее к отчуждаемому 

земельному участку, закреплены 
в Земельной книге. Участника-
ми аукциона могут стать только 
вышеуказанные лица, имеющие 
право на преимущественную по-
купку.

Регистрация претендентов на 
участие в аукционе пройдет до 
4 марта 2024 года (16.00) в ра-
бочее время в 12-ом кабинете, в 
здании Краславcкого краевого 
самоуправления, на ул. Ригас, 51, 

в Краславе, заявку можно доста-
вить лично, с курьером или по 
почте, либо в электронном фор-
мате с защищенной электрон-
ной подписью на адрес э-почты 
- dome@kraslava.lv.

Правила аукциона и заявка на 
участие в аукционе доступны на 
сайте www.kraslava.lv 

Тел. для справок: 
+371 65681752; 
+371 65681750.

культура

ПРАЗДНУЕМ ВМЕСТЕ

Несколько лет назад директор 
Краславской музыкальной школы 
Ольга Грецка и заведующая Индр-
ским домом культуры Анжела 
Кузьминская установили новую 
традицию - в день именин Индры 
воспитанники Краславской музы-
кальной школы приезжали с кон-
цертом в Индру.

Эта прекрасная традиция про-
должается и сейчас, когда вос-
питанники, получающие об-
разование профессиональной 
направленности, из Краславы, 
Дагды и Индры учатся в одном 
учебном заведении - Краславской 
краевой музыкальной и художе-

ственной школе. День именин 
Индры - хороший повод для уче-
ников и учителей из Краславы и 
Дагды собраться в Индре и дать 
прекрасный концерт для жителей 
посёлка Индра. Мы надеемся, что 
эта прекрасная традиция продол-
жится и в будущем, ведь далеко не 
все населенные пункты в Латвии 
имеет такую привилегию - празд-
новать день своего имени!

Эрика Заровска,
директор Краславской 
краевой музыкальной 

и художественной школы
Фото автора
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